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У Ч И Т Е Л Ь
в  школах области закончилось 

первое полугодие. Воодушевлен
ные решениями XXII съезда 
КПСС, упорно трудились многие 
педагогические коллективы над 
выполнением Закона о перестройке 
школы, добиваясь прочных и глу
боких знаний учащихся, готовя 
своих питомцев к труду во имя 
коммунизма.

И все-таки в целом итоги учебно- 
воспитательной работы школ за 
первое полугодие оказались дале
ко не удовлетворительными. Из 
129 тысяч школьников области не 
успевает более 17 тысяч. Особенно 
много не успевает детей по русско
му языку и математике. Снизили 
успеваемость многие школы Ко- 
ясевниковского, Асиновского, Пар- 
бигского и других районов. В об
ласти не выполнен Закон о всеобу
че.

В чем причины этих недостат
ков? Главная из них — это все 
еще неудовлетворительная' работа 
многих педагогических коллекти
вов. Таи, где педагогический кол
лектив работает целеустремленно 
н обеспечивает высокий уровень 
учебно-воспитательной работы, там 
результаты лучше. Примером мо
жет служить педагогический кол
лектив школы №  7 г. Томска, ко
торый упорно борется за глубокое 
усвоение учащимися основ наук. 
И з года в год здесь повышаются 
знания учащихся по математике, 
физике и другим предметам, эти 
знания становятся все более проч
ными и осознанными. Известна в 
области хорошая работа и других 
школ: 28-й школы г. Томска, То- 
гурской 11-летней Колпашев-
ского района, Усть-Бакчарской Ча- 
ияского района. Некрасовской на
чальной школы Томского района 
в  других.

Душой учебного процесса и вос
питания детей является учитель. 
Он дает детям знания, воспитыва
ет юных граждан убежденными ле
нинцами, развивает у них любовь 
к  труду, науке, преданность Роди
не.

«В воспитании подрастающего 
поколения, — говорил Н. С. Хру
щев на XXII съезде КПСС, — ве
ликая роль принадлежит народным 
учителям, которых по праву можно 
считать духовными наставниками 
молодежи».

, В школах области трудится не
мало замечательных педагогов, 
мастеров своего дела. Они вклады
вают в работу весь пыл своей ду
ши, каждый день дают детям но
вое, работают творчески, глубоко 
любят детей и свою благородную 
профессию, являются инициатив
ными общественниками. Это 
тт. Коркина из Молчановской сред
ней школы, Пчелко — из Красно
ярской средней школы Кривошеин- 
ского района, Домнина — из Пыш- 
кино-Троицкой средней школы, 
Спицына — из школы ^9 28 
г. Томска и многие другие. Они 
накопили интересный опыт рабо
ты и являются настоящими мая
ками для всех школ и учителей, 
стоят на уровне требований совре
менности, активно проводят в 
жизнь решения XXII съезда пар
тии. Волее 80 учителей Томска в 
этом учебном году добилось пол
ной успеваемости учащихся.

Однако есть у нас и такие учи
теля, которые формально отнес
лись к выполнению Закона о пере 
стройке школы, работают по уста 
повившемуся шаблону, не разви
вают любознательность у детей 
без души ведут воспитательную 
работу.

Особенно волнуют слабые зна
ния многих учащихся по матема
тике. Задачи развернутого строИ' 
тельства коммунизма, бурного тех
нического прогресса, нового подъ 
ема высшей и средней школы на
стоятельно требуют значительного 
улучшения математической подго
товки школьников. Серьезная пе
рестройка нужна в преподавании 
физики, химии, биологии, машино 
ведения и других предметов поли 
технического цикла.

В школах области серьезного 
улучшения преподавания требуют 
гуманитарные предметы и иност
ранный язык.

Нужно опыт лучших учителей 
сделать достоянием всех педагоги 
ческих коллективов. Между тем 

распространением передового опы 
та пока очень плохо занимаются 
отделы народного образования, ме 
тодические кабинеты, областной 
институт усовершенствования учи
телей. В Молчановской средней 
школе, например, работает пре
красный педагог Ираида Федоров 
на Коркина. Ее уроки математики 
логичны и целеустремленны, увле 
кают учащихся и дают им прочные, 
систематические знания. - Однако 
даже в Молчановском районе ее 
опыт не стал предметом глубокого 
изучения, плохо внедряется.

За последние годы в школы об
ласти приходит много молодых 
учителей, которые не имеют опы
та. Правильно поступают те кол
лективы, где над молодыми учите-
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лями берут шефство более опыт
ные педагоги.

Большую работу с молодыми 
учителями начальных классов 47-й 
средней школы г. Томска ведет 
опытный завуч этой школы Клав
дия Ивановна Мутовина.

Необходимым условием плодо
творной работы каждого педагоги
ческого коллектива является хоро
шо поставленная методическая ра
бота. Она должна быть направлена 
на поиски творческих методов обу- 
ч е р 1Я и воспитания детей, помо
гать учителю увлечь учащихся ло
гикой своего предмета, развивать 
их таланты и способности. Однако 
методическая работа во многих 
школах не отвечает этим требова
ниям. Неудовлетворенность учите
лей вызвала в ряде районов работа 
методических секций на январских 
учительских совещаниях.

Во многих школах области мед
ленно осуществляется перестройка 
воспитательной работы в свете тре
бований XXII съезда КПСС. Надо 
усилить воспитательное значение 
учебного процесса, идейно-полити
ческое воспитание учащихся, взять 
под особый контроль изучение 
учащимися материалов и решений 
съезда партии. Нужно объявить 
решительную борьбу формальному 
подходу к работе классных руко
водителей, пионерских и комсо
мольских организаций школ.

Одной из важных причин серь
езных недостатков в деятельности 
школ является слабое руководство 
учебно-воспитательной работой со 
стороны директоров школ. Многие 
директора сосредоточивают свое 
внимание на административно-хо
зяйственных'* вопросах, не интере
суются методической работой, ка
чеством преподавания, проявляют 
невнимание и нетребовательность 
к отдельным учителям, мало ока
зывают им помощи в самом глав
ном — в обучении и воспитании 
детей.

На недавно прошедшем област
ном семинаре секретарей партор
ганизаций школ отмечалось, что 
многие парторганизации неглубоко 
вникают в учебный процесс, недо
статочно воспитывают педагогиче
ские коллективы в духе высокой 
требовательности и ответственного 
отношения к порученному делу, 
формально организуют марксист
ско-ленинскую учебу педагогов, 
плохо привлекают учителей к про
паганде решений XXII съезда пар
тии среди трудящихся.

Директора и секретари партий
ных организаций школ должны 
поднять роль педагогических сове
тов и производственных совещаний. 
На их обсуждение следует выно4 
сить важнейшие вопросы, глубоко 
анализировать деятельность препо
давателей. Здесь же надо обобщать 
и распространять лучший опыт 
учебно-воспитательной работы, во
просы работы школы с родителя
ми и общественностью.

Недостаточно внимательны к 
нуждам школы некоторые райкомы 
КПСС и райисполкомы. Они не 
оказывают учителям помощь в осу
ществлении всеобуча, в привлече
нии широкой общественности для 
совместной работы по воспитанию 
детей. Еще имеются случаи, когда 
учителю не создаются нормальные 
жилищные условия, не обеспечива
ются коммунальные услуги. На об
ластной конференции профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений де
легаты Кожевниковского района 
резко критиковали районные орга
низации за невнимание к бытовым 
нуждам учителей, что ведет к те
кучести педагогических кадров. 
Надо закреплять учителей в шко
лах, создавая им все условия для 
плодотворной работы. «Следует 
всемерно подымать роль народно
го учителя, окружать его внимани
ем и заботой», — говорил Н. С. 
Хрущев на XXII съезде КПСС.

Педагогический институт, уни
верситет и педагогическое учили
ще должны повысить качество под
готовки молодых учителей. Они 
должны учить их новым, передо
вым методам педагогического тру
да, прививать навыки воспитатель
ной работы и глубокую любовь к 
профессии. Однако на кафедрах 
пединститута и университета, в 
педагогическом училище мало изу
чают лучший опыт, мало оказыва
ют помощи школам и органам на
родного образования в воспитании 
у учащихся коммунистического ми
ровоззрения, в изучении ими основ 
наук, в осуществлении производст
венного обучения школьников и в 
перестройке воспитательной рабо
ты. Методического обобщения тре
бует деятельность школ новых ти
пов (школ-интернатов, школ про
дленного дня), а также работа пе
дагогических классов школ.

Наша партия называет учителей 
своими верными помощниками. 
Долг учителя — работать творче
ски, воспитывать своих питомцев 
в духе великих идей коммунизма, 
до конца выполнить решения XXII 
съезда партии в области народно 
го просвещения.
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МОСКВА. В Инсти
туте электрохимии 
Академии наук СССР 
заработал топливный 
элемент. Лаборатор
ный образец размером 
в несколько кубических 
дециметров вырабаты
вает электрический 
ток за счет энергии, ос
вобождающейся при 
электрохимической ре
акции. Это определен
ный шаг на пути реше
ния проблемы прямого 
превращения химиче
ской энергии топлива в 
электрическую.

Что же происходит 
в топливном элемен
те? . Как получается 
электрический ток?
Когда активные пори
стые электроды погру
жаются в щелочной 
раствор и к ним подво
дятся раздельно кисло
род и водород, начи
нается интенсивная 
электрохимическая ре
акция. На одном элек
троде образуются ионы — положительно заряженные атомы во
дорода, на другом — гидроксильные 'ионы, отрицательно заря
женные. В растворе те и другие ионы соединяются. Одновремен
но при этом происходит движение электронов от водородного 
(отрицательного) электрода к кислородному (положительному), то 
есть рождается ток.

Электрический ток возникает без огромных печей, сжигаю
щих топливо, без моЩных динамо-машин и двигателей, полу
чается за счет химической энергии горючего. Это и есть прямое 
превращение химической энергии топлива в электрическую.

Как известно, у самых экономичных тепловых станций коэф
фициент полезного действия не более 40 процентов. Топливный 
элемент дает кпд б 5 — 70 процентов.

Водород — дорогое горючее. Поэтому сейчас и советские и 
зарубежные ученые ведут поиски более выгодных видов топли
ва для топливного элемента.

С помощью топливного элемента-соответствующей мощности 
можно привести в движение автобус, дать питание телевизору, 
любому прибору, требующему автономного источника тока.

На основе топливных элементов в будущем смогут работать 
и электростанции.

На снимке: научные сотрудники, проводившие основную ра
боту по разработке топливного элемента. Слева направо — 
М. Р. Тарасевич, Н. А. Шумилова, заведующая лабораторией 
профессор Р. X. Бурштейн и А. Г. Пшеничников за испыта
нием топливного элемента,

(Фотохроника ТАСС).

ЗАЯВЛЕНИЕ
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА

Советское правительство выступи
ло с заявлением, в котором реши
тельно осуждаются агрессииные пла
ны в отношении Кубы. Внимание на
родов, говорится в заявлении, снова 
приковано к  району Карибского мо
ря, где США уже долгое время ведут 
то скрытую, то открытую и кровавую 
■борьбу против свободы и независимо
сти Республики Куба. Интервенция
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ТРУ ДЯЩИМСЯ БРАТСКОЙ 
ВЕНГРИИ

Поздравления с 14-й годовщиной 
советско-венгерского  договора

Ответное послание 
Г. Георгиу-Деж и 

И. Г. Маурера 
Н. С. Хрущеву

БУХАРЕСТ, 18 февраля. 
(ТАСС). Вчера председатель Госу
дарственного совета Румынской 
Народной Республики Г. Георгиу 
Деж и председатель Совета мини
стров Румынской Народной РеС 
публики И. Г. Маурер направили 
ответ на послание Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. 
Хрущева, с которым он обратился 
ко всем главам правительств (го
сударств) стран, представленных в 
комитете 18-ти по разоружению.

В ответном послании говорится, 
что, высоко оценивая конструктив
ное и реалистическое предложение 
правительства Союза Советских 
Социалистических Республик, пра
вительство Румынской Народной 
Республики выражает свое полное 
согласие с тем, чтобы работа коми
тета по разоружению началась на 
самом высоком уровне, то есть с 
участием . глав правительстц ^грсуч 
дарств).

По случаю 14-й годовщины заклю
чения договора о дружбе, сотрудниче
стве и  взаимной помощи между СССР 
и Венгерской Народной Республикой 
Н. С. Хрущев и Л. И. Брежнев пере
дали сердечные поздравления трудя
щимся братской Венгрии от имени 
советского народа.

В телеграмме, направленной ими 
в Будапешт на имя товарищей Яноша 
Кадара и ИштванаДоби, говорится, 
что советский народ искренне радует- 
сй выдающимся успехам братского 
венгерского народа в строительстве

социализма, достигнутым под руко
водством Венгерской социалистиче
ской рабочей партии, и желает тру
дящимся Венгрии новых больших 
успехов в их мирном созидательном 
труде, в борьбе за- мир во всем мире.

Искренние поздравления и наилуч
шие пожелания по случаю 14 -й  го
довщины подписания советско-вен
герского договора передал министр 
иностранных дел СССР А. А. Громы
ко в своей телеграмме министру ино
странных дел ВНР Яношу Петеру.

(ТАСС).

Сердечное приветствие
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ВОДА УСТРЕМИЛАСЬ К ТЕДЖЕНУ
'АШХАБАД, 17 февраля. 

(ТАСС). 70 миллионов кубометров 
аму-дарьинской роды собрано в 
Хауз-Ханском искусственном море, 
что родилось на трассе Каракум
ского канала между Мургабом и 
,Тедженом,: Вода предназначена

для орошения земель междуречья 
и низовий Тедженского оазиса^ 

Сегодня открыта переш>1чка, и 
вода устремилась по бО-километ- 
ровому каналу. Он пропускает 15 
кубометров воды в секунду. Отсю
да живительная влага пойдет на 
колхозные и совхозные поля.

МОСКВА, 19 февраля. (ТАСС). 
Председатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев направил сердечное 
приветствие представителям афри
канских народов, собравшимся на IV 
сессию экономической комиссии ООН 
для Африки.

В телеграмме Н. С. Хрущева под
черкивается, что за минувший год 
народы Африки добились новых успе
хов в борьбе против колониализма. 
Колониальной системе нанесены со
крушительные удары, от которых она 
уже больше не сможет оправиться. 
Однако для окончательного уничто
жения колониализма во всех его фор
мах и проявлениях и для ликвидации

его тяжелых последствий потребует
ся еще немало объединенных усилий 
африканских народов и народов всей 
земли.,

Симпатии народов Советского Сою
за, говорится в телеграмме, всегда 
были и есть на стороне народов, бо
рющихся за свободу, за независи
мость.

Товарищ Н. С. Хрущев желает 
больших успехов экономической ко
миссии ООН для Африки и выражает 
уверенность, что ее IV  сессия будет 
содействовать борьбе африканских на
родов за национальное возрождение, 
за социальный и экономический про 
гресс.

и  блокада, террор и диверсии, гру
бое давление и шантаж —  весь этот 
империалистический арсенал под
рывных средств обрушился на муже
ственный кубинский народ.

Недавно закончтш ееся в Пунта- 
дель-Эсте (Уругвай) совещание ми
нистров иностранных дел ОАГ (о'рга- 
низация американских государств) 
было задумано как  своего рода суди
лище над революционной Кубой и 
пролог к  новым актам агрессии про
тив нее, указывает Правительство 
СССР. Сейчас стало очевидным, что 
совещание нанесло больше вреда са
мим (ЗША, чем Кубе.

Совещание' в Пунта-дель Эсте —  
это лишняя иллюстрация того, с ка
ким пренебрежением правительство 
США относится к  элементарным нор
мам международного права, принци
пам и целям Устава Организации 
Объединенных Наций. Добиваясь ре
шения об исключении Кубы из ОАГ, 
США только подчеркивают, что для 
них ОАГ —  не региональная органи
зация ООН, а фактически еще один 
замкнутый военно-политический 
блок, направленный своим острием 
против национально-осво'бодительной 
борьбы народов Латинской Америки. 
ОАГ —  это не место, где правый на
ходит защиту, а, напротив, место, 
где на голову непокорного обруши
вается «большая дубинка».

Отметив, что американские госу
дарственные деятели утверждают, 
будто бы Куба угрожает США, Совет
ское правительство в своем заявле
нии подчеркивает, что не Куба пы 
тается экспортировать революцию в 
США или в какую-либо. другую стра
ну, а США экспортируют контррево
люцию на Кубу и стараются найти 
соучастников этого среди^латиноаме- 
риканских стран.

В заявлении Правительства СССР 
отмечается, что США обрушиваются 
на Кубу не потому, что она кому-либо 
угрожает, а потому, что определенные 
круги в США никак не могут сми
риться с тем, что кубинский народ 
поднял голову, стал жить своей неза
висимой жизнью, да еще осмелился 
избрать отличный от США общест
венный строй.

Трудно сказать, говорится в заяв
лении Советского правительства, что 
перевешивает в нынешней политике 
США в отношении Кубы: ненависть 
ко всему передовому, к  идеям со
циального прогресса, или же опасе
ния, что пример Кубы окажется за
разительным для народов негласных 
колоний США, приведет к  развалу 
невидимой колониальной империи 
США,, распростершейся на огромных 
пространствах в Центральной и Ю ж
ной Америке. Но так или иначе, 

,р^Т?,,етр, фактом, что политика США 
в отношении Кубы создает сер-ьезную

Серьезное предупреждение
ПАРИЖ , 19 февраля. (ТАСС). 

Заявление Советского правитель
ства. в котором решительно осуж
даются агрессивные планы США в 
отношении Кубы, нашло отражение 
во всех сегодняшних парижских ут
ренних газетах, единодушно при
знающих. что новый советский до
кумент является серьезным преду
преждением в адрес врагов народ
ной Кубы.

Крупнейшая буржуазная газета 
«Фигаро» посвятила изложению 
Заявления Советского правительст
ва две колонки и опубликовала его 
под заголовком: «Новое предупреж
дение Москвы Вашингтону относи
тельно Кубы. СССР будет всегда 
на стороне кубинского народа в его 
справедливой борьбе». Газета особо 
подчеркивает, что «в своем заявле
нии Советское правительство разо
блачает политику США в отноше
нии Кубы, квалифицируя ее, как 
серьезную угрозу для дела мира во 
всем мире».

Орган финансовых и деловых 
кругов Франции газета «Эко» 
жирным штрифтом выделяет то ме
сто из советского Заявления, где 
говорится, что «предупреждение, 
сделанное Советским правительст
вом в адрес врагов Кубы, остается 
по-прежнему в силе». Газета ука
зывает, что Заявление Советского 
правительства «вскрывает замыслы 
американской агрессии».

Газета «Либерасьон» особо от
мечает в своих комментариях, что 
«не Куба стремится экспортиро
вать революцию в США, а как раз 
наоборот — СШ А стремятся эк
спортировать контрреволюцию на 
Кубу и пытаются найти соучастни
ков в этом деле среди латиноамери
канских стран».

Газета «Юманите» подчеркивает 
в своем заголовке к сообщению о 
Заявлении правительства СССР: 
«СССР будет всегда на стороне Ку
бы». Газета подробно излагает ос
новные положения советского Заяв
ления.

угрозу международному миру и без
опасности.

По какому праву, по каким зако
нам правительство США организует 
и направляет агрессим против дру
гой страны, обвиняя ее в том, что эта 
страна создала иной социальный 
строй, иное государство, чем хоте
лось бы Соединенным Штатам Амери
ки. Если правительство США, под
черкивается в заявлении, присваива
ет 'себе это право, то оно становится 
на очень зыбкую почву, потому что 
США, ка к  это известно, не являются 
обладателем военной мощи, которая 
позволила бы нм диктовать свои ус
ловия другим странам. Государствен
ным деятелям США следует иметь в 
виду и не забывать, что есть другие 
страны, которые обладают не менее 
грозным оружием, стоят на страже 
мира и готовы воспрепятствовать раз
вязыванию новой войны.

Не требуется гадать на кофейной 
гуще, где и вокруг каких государств 
какие иностранные базы расположе
ны. Советский Союз знает их распо
ложение так же, как знают это и в 
Соединенных Штатах Америки, как 
знает это и весь мир. Если прави
тельство США угрожает Кубе, то 
пусть оно сделает вывод в отноше
нии тех стран, где расположены во
енные базы Соединенных Штатов 
Америки. Кое-кто в США еще делает 
ставку на политику «с позиции си
лы», продолжает бряцать оружием, 
угрожать другим миролюбивым госу
дарствам, но это палка о двух кон
цах. Если США возьм'утся за один 
конец, то другие государства могут 
взять ее за другой конец и действо
вать ею против тех сил, которые 
США захотят использовать для угро
зы Советскому Союзу и другим ми
ролюбивым , государствам.

Народы Советского Союза, гово- 
рится- в заявлении, восхищаются ге
роическим кубинским народом, вы
ражают свои горячие чувства к  на
роду Кубы, к  его самоотверженной 
борьбе за новую жизнь. Между Со
ветским Союзом и Кубой установи
лись отношения искренней дружбы, 
основанной на равноправии, взаимо- 
вьпюдном сотрудничестве, уважении 
суверенитета.

Советский Союз выступал и будет 
впредь выступать на стороне кубин
ского народа в его справедливой 
борьбе, оказывал и будет впредь ока
зывать ему помощь, как это принято 
между народами дружественных су
веренных государств. Оказывая по
мощь Кубе, Советский Союз вьшол- 
няет не только свой долг перед на
родом этой страны, но и становится 
на защиту священного для всех на
родов права на свободу и независи
мое существование.

Советское.правительство отмеча
ет, что Куба не одинока, что у  нее 
много друзей не только в .Натинской 
Америке, но и во всем мире, и среди 
них '—‘ Советский Союз. Республика 
Куба, ка к  об этом ясно заявил Н. С. 
Хрущев, всегда может рассчитывать 
на помощь и поддержку со стороны 
советского народа. Известные пре
дупреждения Советского правитель
ства по адресу врагов народной К у
бы остаются в силе и сегодня.

Заявляя о своей солидарности в 
революционной Кубинской Республи
кой, подчеркивается в заявлении 
Правительства СССР, Советский Союз 
выражает уверенность в том, что, 
опираясь на поддержку миролюби
вых государств, героический кубин
ский народ отстоит свою независи
мость, одержит победу в своей спра
ведливой исторической борьбе.

(ТАСС),

„М ы  гордимся нашими отцами"
ПАРИЖ, 19 февраля. Корр. ТАСС 

Н. Ленский передает: Сегодня — 
63-й день мужественной забастовки 
шахтеров Деказвиля. После предва
рительных переговоров межпрофсо
юзного комитета горняков с пред
ставителями правительства стачеч-

Наши
интервью На п р о во д е -К аи р

Вторую неделю в сто
лице ОАР гостит'балет
ная труппа Новосибир
ского театра оперы и ба-, 
лета. Позавчера состоял-' 
ся телефонный разговор 
с далеким Каиром. К  т е - ' 
лефону подошел дирек
тор театра С. В. Зельма- 
нов.

Новосибирск. Скажите, 
пожалуйста, как прохо
дят гастроли?

Каир. Очень успешно. 
На все спектакли до 24 
февраля, то есть до пос
леднего дня наших вы
ступлений в Каире, все 
билеты уже давно прода
ны. На днях мы специ
ально показали для ка
ирских рабочих и участ
ников конференции писа
телей стран Азии и Аф
рики «Легенду о люб.в)!». 
На,этом спектакле йри-

сутствовал автор лйорет- 
то —  турецкий писатель 
Назым Хикмет. 6н очень 
тепло отозвался о поста
новке.

Новосибирск. Как ка
ирская пресса отзывает
ся о выступлениях арти- 
стов-сибиряков?

К а и р ., Общественность 
Каира высоко оценивает 
искусство сибирских ар
тистов. Газета «Аль-ах- 
рам» в большой статье, 
посвященной выступле
нию новосибирцев, пи
шет: «Труппа Новоси
бирского театра по свое
му мастерству является 
первой соперницей Боль
шого театра. Особенно 
сильные впечатления 
произвела на каирских 
зрителей близкая и зна
комая им по содержанию

«Легенда о любви», - в 
которой исполнители с 
огромной силой ' сумели 
выразить стремление че
ловека к  счастью».

. Такую же оценку дают 
и другие каирские газе
ты.

Ковосибирск. Какие у 
вас еще новости?
Каир. В балете «Щел

кунчик» участвовали де
ти *— воспитанники Ка
ирского хореографическо
го училища. Они готови
лись к  выступлениям под 
руководством советских 
балетмейстеров. В знак 
дружбы коллектив наше
го театра подарил юным 
артистам все детские ко
стюмы из этого спектак
ля.

24 февраля по случаю 
окончания гастролей в 
Каире состоится прием в

министерстве культуры 
ОАР.' 25 февраля по 
просьбе жителей города- 

. героя Порт-Саида мы 
выезжаем туда с боль
шой концертной програм
мой. С 26 февраля по 
3 марта выступаем в 
Александрии.

Ковосибирск. Как се
бя чувствуют наши зем
ляки?

Каир. Здесь сейчас 
стоит пятидесятиградус
ная жара, которую мы 
стойко переносим. Спек
такли начинаются в 9 
часов 30 минут по мест
ному времени. Все здоро
вы и скучают по сибир
ским морозам. Передай
те наш сердечный привет 
всем сибирякам.

С. СТРИЖОВ.
г. Новосибирск.

ный комитет заявил, что предложе
ния французского правительства 
могут служить отправным пунктом 
для обсуждения требований, выдви
нутых бастующими.

Героическая борьба шахтеров 
Деказвиля вынудила французское 
правительство пойти на рассмотре
ние их экономических требований.

В это же самое время изо дня е 
день крепнет пролетарская соли 
дарность французских трудящихся 
с бастующими горняками Деказви
ля. По данным газеты «Юманите», 
в период забастовки в Деказвиле в 
фонд помощи бастующим шахтерам 
и их семьям по всей Франции бы
ло собрано только деньгами 135 
миллионов старых франков.

Школьники маленького городка 
Обен, расположенного в том же са
мом департаменте Аверон, что и 
Деказвиль, собрали две с полови
ной тонны металлического лома, 
сдали его и полученные за него 
деньги передали стачечному коми
тету. «Мы гордимся нашими отца- 
■ми, — говорится в их письме. — 
Если забастовка будет продолжать
ся, мы придумаем еще что-нибудь 
и соберем денег еще. Желаем вам 
победы в вашей борьбе».

Шахтеры района Каор (департа
мент Ло) собрали три миллиона 
старых франков и передали их 
стачечный комитет Деказвиля.

Федерация общества народной 
помощи департамента Сена и Уаза 
в течение двух дней проводила 
сбор денежных средств и продук
тов питания для бастующих горня
ков Деказвиля, - '

Накануке колхозной  
весны

Это не к лизу 
перёдовым 

хлеборобам
Хорошо закончили третий год се

милетки механизаторы первой 
бригады колхоза имени Ленина Ко- 
Ж6ВНИКОВСКОГО района (бригадир 
коммунист в. г. Сергеев). В среднем’ 
с каждого гектара получено более 
чем по 18 центнеров зерновых куль
тур, а пшеницы —  по 21 центнеру 
с гектара. Это— лучшие результаты 
колхоза. Все полевые работы были 
выполнены с отличным качеством, 
сэкономлено 49 центнеров горючего 
и смазочных' материалов.

Хлеборобы бригады стремятся и в 
этом году добитьсл хорошего урожая 
зерновых. Сейчас в бригаде главное 
внимание уделяется подготовке ма
шин к  севу. Отремонтированы все 
сеялки, 5 плугов, 2 лущильника, 
3 сцепки. Заканчивается ремонт 
тракторов и борон. Подработаны все 
семена. Но вот о пропашных куль
турах в бригаде совсем не заботятся.

В этом году механизаторы будут 
выращивать 200 гектаров кукурузы  
и 15 гектаров сахарной свеклы. По
ка еще ничего не сделано для обеспе
чения высокого урожая этих куль
тур. На поля под кукурузу и  свеклу 
не вывезено ни одного центнера удоб
рений, не организованы даже звенья 
по выращиванию кукурузы  и  свек
лы.

Не к  лицу передовым хлеборобам 
колхоза быть отстающими по возде
лыванию культур, которые должны 
сыграть главную роль в обеспечении 
кормами, артельного, животноводства,

В. АБРАМОВ.
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Надежда Сидоровна Лыкова— 
одна из лучших доярок Колпа- 
шевского совхоза. В прошлом 
году она получила на каждую 
корову по 2.424  килограмма мо
лока — на 400 с лишним кило
граммов больше, чем было по
лучено в I9 6 0  году.

Вступая в четвертый год се
милетки, Н. С. Лыкова дала 
слово добиться не менее 2.500 
килограммов молока на корову. 
В январе она добилась первен
ства в соревновании доярок рай
она. Надой молока по ее группе 
составил 371 килограмм от ко
ровы.

На снимке: Н. С. Лыкова.
Фото А . Алгина.

ПАРТИЙНАЯ
Ж И ЗН Ь На общественных началах —

Он стоит невысокий, подтянутый. 
Взгляд внимательный, серьезный. На 
вопросы отвечает спокойно. Но вот 
руки, оказывается, деть некуда, и 
АнтанаС их то вытянет по швам, то 
вдруг спрячет за спину, то сплетет 
пальцы вместе. Волнуется.

За длинным столом —  члены ко
миссии. Им вовсе недостаточно тех 
скупых биографических и анкетных 
данных о вступающем в партию, ко
торые зачитывает обычно секретарь 
парторганизации. Они хотят знать о 
нем все: ка к  работает человек и как 
относится к  товарищам, какова его 
политическая закалка, крепкая ли 

семья, не подведет ли в трудную 
минуту.

О рабочем Тимирязевского сплав- 
У'частка Томского лесоперевалочного 
и  деревообрабатывающего комбината 
Антанасе Клемайтисе у  всех членов 
комиссии было единое мнение: реко
мендовать бюро горкома партии для 

принятия его кандидатом в члены 
КПСС.

Антанас Клемайгнс —‘ сплавщик, 
тракторист, моторист яа катере, сле
сарь на лебедках. Любую из этих ра
бот может отлично выполнять моло
дой рабочий. Участок, где трудится 
Антанас, борется за звание коллек
тива коммунистического труда. Мо
лодой рабочий со знанием дела отве
чал членам комиссии на вопросы о 
новой Программе партии, он хорошо 
знаком с Уставом КПСС и другими 
материалами X X II съезда.

 ̂ А какие планы яа будущее?—  
спросили у  Антанаса.

И молодой рабочий сказал, что 
сейчас без отрыва от производства 
учится в 10 классе вечерней школы. 
Учится на 4 и 5. Но есть у него меч
та —  стать инженером.

—  Хочу постлтить в политехниче
ский институт.

А вот в кабинет вошел еще один 
человек. Это рабочий подшипниково
го завода тов. Дронов. Биография его 
проста и ясна. На завод пришел уче
ником слесаря. Отсюда уходил на 
службу в армию. Демобилизовавшись, 
снова вернулся в свой термический 
цех. Сейчас возглавляет бригаду, бо
рющуюся за .звание коллектива ком
мунистического труда.

Многих замечательных тружени
ков, передовых людей, активных бой
цов семилетки члены комиссии реко
мендовали бюро горкома КПСС для 
принятия их в партию. За послед
нее время были рассмотрены дела о 
приеме в партию и в кандидаты пар
тии мастера манометрового завода 
тов. Князевой, кочегара паровозного 
депо станции Томск-П тов. Корнеева, 
машиниста Паровоза, награлсденного 
орденами Ленина и Трудового Крас
ного Знамени тов. Шавинского, ин
женеров тов. Новогородцеву и  Пост
никову, врача тов. Камышную, нор
мировщика тов. Лапатину и многих 
других товарищей.

Вот уже несколько месяцев при 
Томском горкоме КПСС работает 
внештатная комиссия по предвари
тельному рассмотрению вопросов при
ема в партию и персональных дел 
коммунистов.

В составе комиссии пенсионеры 
бывшие партийные работники 
тт. Смольянинов, Шеляков, Кадников, 
резьбошлифовщик завода режущих 
инструментов тов. Синицын, директор 
школы № 5 тов. Андрианова, ма
стер завода тов. Абрамова, старый 
коммунист тов. Патрушев, бригадир 
бригады коммунистического труда за
вода резиновой обуви тов. Шелков
ская и другие. Это люди, за плеча
ми которых немалый трудовой стаж, 
опыт партийной работы.

Создание внештатной комиссии 
является новой формой привлечения 
общественности, партийного актива 
к  работе горкома КПСС.

Были слузгай, когда комиссия ре
комендовала бюро воздержаться от 
приема в партию. Члены комиссии 
тщательно выясняют случаи, когда 
на партсобраний, где принимался тот 
или иной человек, некоторые комму
нисты голосовали против приема. 
Из-за нарушения требований Устава 
КПСС некоторые дела по предлолсе- 
нию комиссии возвращены в первич
ные парторганизации на новое рас
смотрение. А сколько полезных со
ветов дают нередко члены комиссии 
и вступающим в партию, и секрета
рям первичных парторганизаций.

Большую помощь горкому оказы
вают члены комиссии и в рассмотре
нии персональных дел.

В Томский горком КПСС из/парт
организации лесоперевалочного и де
ревообрабатывающего комбината по
ступило персональное дело коммуни
ста тов. Неупокоева. Тов. Неупокоеву

культуру строительства
(Заметки инженера-строителя)

Повысить
Недавно мне довелось побывать на 

основных строительных площадках 
СУ-13 треста «Жилстрой»,

Недостатки, которые мне довелось 
увидеть на площадках этого управле
ния, характерны и для других строек. 
Один из главных —  низкая куль
тура строительного производства.

В настоящее время нет, пожалуй, 
ни одного предприятия, не имеющего 
разработанных организационно-тех
нических мероприятий по снижению 
стоимости строительства, улучшению 
качества работ и механизации работ. 
Есть такие мероприятия я  в произ
водственно-техническом отделе 
СУ-13, но последний раз в них смот
рели, видимо, в момент их подписа
ния. Производственно-техншшский 
отдел не контролировал выполнения 
этих мероприятий. Строительное уп 
равление имеет большие убытки, но 
не только глубокого анализа, раскрь!- 
вающего картину убытков, даже отче
тов участков по фактическому расхо
дованию материалов в управлении 
нет.

Неправилен зачастую и метод пла
нирования месячного объема работ 
по управлению и по участкам: неред
ко месячные планы превышают го
сударственный план, а материально- 
технически не обеспечиваются. А это 
дезорганизует работу.

Для высокопроизводительного ис
пользования техники важное значе
ние имеет возведение гражданских 
зданий массивами. Это хорошо пони
мают в тресте и тем не менее в те
чение только одного года управление 
строило 58 различных объектов и 
имело 12 заказчико!в, в том числе 10 
заказчиков совнархоза.

Безусловно, строителям сподручнее 
было бы иметь дело с одним заказчи
ком, и таким, в частности, мог бы 
стать отдел капитального строитель
ства совнархоза, а еще лучше соот
ветствующий отдел горисполкома, ко
торый объединил бы в своих руках 
все жилищное и гражданское строи
тельство города. Так делается в дру
гих крупных городах. Вопросы ком
плексной застройки лсилья' квартала
ми и микрорайонами находили бы 
тогда лучшее разрешение.

Что же касается использования 
механизмов в СУ-13, то совершен
но очевидна необходимость создания 
постоянной механической мастерской, 
оснащенной необходимым оборудова
нием и укомплектованной хорошими 
кадрами механизаторов. Сейчас ма
стерская ютится в подвале строяще
гося здания, работа мастерской не 
планируется, ремонт механизмов осу
ществляется в аварийном порядке.

Длительное время на площадке по 
у.лице Нахимова и на строительстве 
школы ФЗО не использовались ба
шенные краны: в одном случае меша
ла высоковольтная линяя, в другом 
—  не было строительных материалов. 
И в том и в другом случае к  исполь
зованию башенных кранов отнеслись 
с величайшим равнодушием.

Много недостатков в управлении и 
в организации снабжения строек ма
териалами и конструкциями.

В отделе снабжения нет основно
го документа —  месячного графика 
поставки материалов. Не существует 
на участках й лимитных карт. Без 
этих документов не представляется 
возможным организовать планомерное 

. снабжение объектов материалами. В 
С1.'лу этих же причин и использова
ние автотранспорта неудовлетвори
тельно, в нем нет системы.

Служба снабжения (вернее, обес
печения) строительными материала- 
.ми и  конструкциями в настоящем ви
де не удовлетворяет требованиям 
строительства. Может быть, еще рано

говорить о создании комплектовочных 
баз, хотя и это пора уже иметь в ви
ду^ но отделы обеспечения должны 
сейчас решать две наиболее важные 
задачи: организовать комплектование 
поставки изделий и конструкций и 
контроль за ценообразованием.

Зачастую создается совершенно 
нелепое положение, когда прекра
щается кладка дома из-за отсутствия 
нескольких лестничных площадок, 
маршей или перемычек, а в то же 
время десятки пустотных настилов 
не могут быть уложены в дело. Мож
но иметь половую рейку и не иметь 
готовых полов без плинтусов и вен
тиляционных решеток, молено устано
вить дверные блоки, но без налич
ников закончить работу и сдать под 
отделку нельзя. Поэтому планирова
ние снабжения и поставки должны 
быть, безусловно, комплектными.

Добиться этого трудно, а, пожа
луй, и  невозможно без изменения по
рядка взаиморасчетов мелсду по
ставщиком и  потребителем. Планиро
вание изготовления и поставок изде
лий в производственных предприя
тиях стройиндустрии должно быть в 
жилых и других гражданских зда
ниях на эталс или секцию, а в про
мышленных —  на блок или другой 
измеритель. Это должно быть обяза
тельным и для поставок сборного лсе- 
лезобетона (настилы, балконные пли
ты, перемычки, лестницы —  в пол
ном объеме на этаж или секцию), и 
для деревянных изделий (столярные 
изделия, половая рейка, погонаж —  
толсе па этаж или секцию). Ком
плектную поставку отделочных мате
риалов долж ны , организовать непо
средственно отделы технического 
снабжения управлений. Оплату за 
материалы и конструкции надо произ
водить только при условий полной 
поставки комплекта конструкций или 
материалов. Это положение заставит 
поставщиков выполнять объемы тре
буемые, а не только вьиодные.

В этой связи предоставляется наи
более целесообразным перевод отде
лов материально-технического снаб
жения на хозяйственный расчет, как 
это сделано на передовых стройках 
страны. Как это может выглядеть в 
общих чертах?

Известно, что стоимость любого 
материала и конструкции состоит как 
бы из двух частей: неизменяемой
(франко-поставщик) и изменяемой, 
в которую входят погрузочно-разгру
зочные работы, транспорт, складские 
операции. Сумма этих двух стоимо
стей и составит стоимость материала 
на строительной площадке (франко
приобъектный склад). Изменяемая 
стоимость тоже имеет определенный 
предел, устанавливаемый единичной 
расценкой, увеличение которой при
водит к  прямым убыткам. И вот эта 
изменяемость, в которой скрыты 
большие резервы снижения стоимости 
строительства, остается безнадзорной. 
Пол5щаемые так называемые отклоне
ния цен в результате неудовлетвори
тельной работы снабженческих орга
низаций пропорционально распреде
ляются между ‘ строительными пло
щадками, а систематического анализа 
ценообразования никто не произво
дит. Поэтому-то и необходим перевод 
отделов снабжения на хозяйственный 
расчет. Двойной контроль за исполь
зованием материалов: физических
объемов —  на участках и прораб
ствах и стоимостной —  в отделах 
снабжения, безусловно, даст свои 
результаты. Небольшая перестройка 
учета в бухгалтерии не моясет, ко
нечно, служить тормозом для внедре
ния этого крайне важного дела.

При такой организации дела отдел
.снабжения как организация хозрас

четная будет создавать прибыли при 
хорошей работе (или убыток при 
неудовлетворительной), а самое глав
ное, деятельность снабженцев будет 
на глазах у всех и заставит их ис
кать пути снижения стоимости мате
риалов. Таких путей много: умень
шение дальности перевозок, умень
шение количества погрузочно-разгру
зочных операций, уменьшение коли
чества холостых пробегов автомашин 
и полное использование их грузоподъ
емности, ликвидация приписок в путе
вых листах, использование местных 
материалов (шлак, зола, песок и дру
гие). В каждой строительной органи
зации найдется много реальных ус
ловий снижения стоимости материа
лов, если внимательно изучить свои 
возможности. Достаточно еще напом
нить о массе непроизводительных за
трат, связанных с переброской мате
риалов между строительными объек
тами.

В январе этого года совнархоз объ
единил строительные управления и 
площадки, занимающиеся жилищным 
и гражданским строительством, в 
единый трест «Жилстрой». Эта реор
ганизация должна положительно ска
заться на ходе строительства. Но она 
не доведена до конца.

Кроме «Жилстроя», жилищным и 
коммунальным строительством в 
Томске занимаются и два управления 
треста «Томскстрой» облисполкома. 
Целесообразно было бы эти организа
ции объединить в один трест, в кото
рый должен войти и сооружаемый 
домостроительный комбинат, что бу
дет изготовлять и монтировать дома 
своего производства.

Кроме общеизвестных выгод, кото
рые приносит укрупнение, в услови
ях Томска большое значение имеет 
правильное использование отделочни

ков. В горо
де нет ни од
ной строи
тельной ор- 
га н и за ц и  и, 
где бы отде
лочники с 
полной на
грузкой ра
ботали в течение года. В месяцы пик, 
особенно в конце года, отделочники 
работают в спешке, без соблюдения 
твердой последовательности производ
ства работ, в результате, как прави
ло,— низкое качество отделочных ра
бот. На основе отделочников «Томск- 
строя» можно было бы создать спе
циальное отделочное управление, ко
торое в состоянии будет осуществлять 
и  механизацию отделочных работ с 
необходимым размахом, и  обучение 
рабочих новым методам труда, и вне
дрение новых материалов. Централь
ные колерные мастерские могут орга
низовать широкое применение эмуль
сионных разбавителей, дающих боль
шую экономию красок и олифы, чего 
нельзя достигнуть в кустарных усло
виях раздробленных организаций.

Напрашивается и  реорганизация 
или укрупнение существующего уча
стка «Сантехмонтаж». Объемы работ 
настолько увеличились, что обеспе
чить полностью все стройки совнар
хоза этот участок уже не может.

Осуществление всех этих предло
жений или хотя бы части из них по
зволило бы значительно поднять 
культуру строительного производства, 
наиболее рационально использовать 
большие материальные и трудовые 
ресурсы, которыми располагают сей
час строители областного центра.

И. ПРОНИН, 
инженер-строитель.

был объявлен строгий выговор с за
несением в учетную карточку за на
рушение принци1|р  материальной за 
интересованности рабочих. Это дело 
рассмотрела внештатная партийная 
комиссия горкома. Суть дела заклю
чалась в том, что тов. Неупокоев, 
будучи бригадиром, в список для пре
мирования внес фамилию рабочего, 
совершившего прогул.

Бригада, возглавляемая тов. 
Неупокоевым, считалась по праву од
ной из передовых на комбинате и 'за 
перевыполнение плана она была 
премирована. Но прогульщик этого 
поощрения, конечно, не заслуживал. 
Так возникло персональное дело. Чле
ны комиссии внимательно подошли 
к  его изучению. Выяснилось, что 
бригадир включил в список для пре
мирования рабочего, нарушившего 
трудовую дисциплину не умышлен
но, а по незнанию, по неопытности. 
И членам комиссии стало ясно, что 
для коммуниста тов. Неупокоева до
статочно было разъяснения, но не 
такого строгого партийного взыска
ния, какое наложила на него пар
тийная организация. Бюро горкома 
согласилось с мнением комиссии.

Не объективно подошло и партий
ное бюро завода № 1 треста «Строй- 
деталь», объявив строгий выговор с 
занесением в учетную карточку ко
чегару тов. Кузнецову. Тщательно 
изучив обстоятельства дела, комиссия 
не нашла оснований так строго нака
зывать тов. Кузнецова. Бюро горкома 
КПСС, согласившись с мнением ко
миссии, не так строго наказало ком
муниста.

При рассмотрении персональных 
дел члены комиссии внимательно, 
без спешки, глубоко разбираются в 
каждом деле.

В . новом Уставе КПСС, принятом 
на X X II съезде партии, сказано, что 
за незначительные проступки долж
ны применяться меры партийного 
воспитания и воздействия в виде то
варищеской критики, внесения пар
тийного порицания, предупреждения 
или указания. Члены комиссии тща
тельно изучают обстоятельства дела, 
уточняют факты, подтверждающие 
виновность того или иного коммуни
ста. Все это дает возможность наибо
лее полно и глубоко установить ви
ну коммунистов и вынести свое кол
лективное по этому поводу мнение.

Члены комиссии не только рас
сматривают персональные дела, но и 
в своей работе стараются предупре
дить их. Они бывают в первичных 
партийных организациях, помогают 
улучшить воспитательную работу в 
коллективах, беседуют с коммуниста
ми. Члены комиссии побывали в ряде 
крупных партийных организаций го
рода. Так, тов. Медведев выяснил, что 
партийное бюро ГРЭС-П мало внима
ния уделяет коммунистам, имеющим 
партийные взыскания многолетней 
давности. Вопрос о снятии с комму
нистов партийных взысканий решает
ся- несвоевременно. Эти же недостат
ки  в работе партийных бюро были 
вскрыты на Томском лесоперевалоч
ном и деревообрабатывающем ком
бинате, на заводах манометровом, 
подшипниковом, электромеханиче
ском.

Комиссия стала хорошим помощни
ком горкому партии.

Т. БОРТНИКОВА, 
член внештатной партийной ко
миссии Томского горкома КПСС;

И. ЛАПИН, 
инструктор Томсного горкома 
КПСС.

ГОТОВИМСЯ К ВЫБОРАМ
Менее месяца осталось до выбо

ров в Верховный Совет СССР. 
Сейчас члены нашей участковой 
избирательной комиссии уточняют 
списки избирателей. Выборочно, 
для выяснения, нет ли пропущен
ных в списках, проводятся повтор
ные обходы домов.

Бывая у избирателей, члены 
участковой комиссии выясняют, ко
му нужно в день голосования до
ставить избирательный ящик на 
дом, за кем прислать лошадь.

П. ФЕДОРОВ, 
председатель Шпалозаводской 
участковой избирательной ко
миссии Парабельского района.

Д ля б л а г о у с т р о й с т в а  города
у  ворот Томского асфальтового 

завода— очередь машин. Их не ус
певают разгружать. Пустые маши
ны отъезжают и через некоторое 
время, груженные гравием, снова 
останавливаются у завода. Это шо
феры пяти автохозяйств областно
го автотреста выехали на воскрес
ник по вывозке гравия. С 9 утра 
до 3 часов дня в прошедшее вос
кресенье грудились они. За это 
время было вывезено 1.047 кубо

метров гравия. Часть этого гравия 
пойдет на асфальтирование улиц 
Крылова и Алтайской.

Некоторые водители за эти не
сколько часов работы сделали по 
5 рейсов. Так, М. К. Софрин, 
В. П. Иванов, И. Ф. Мирошничен
ко вывезли по 10 кубометров гра
вия.

Это третий в текущем году^ 
воскресник.

-S S -

«ДЕН Ь М А С ТЕРА »  
НА ЗАВО ДЕ

Это собрание мастеров стало 
на Томском манометровом заво
де традиционным. Третий год 
средние командиры производ
ства регулярно собираются 
вместе, чтобы обсудить важней
шие вопросы производства и 
воспитательной работы в своих 
коллективах, обменяться опы
том, наметить задачи на буду
щее.

В недавно прошедший .«день 
мастера*- было обсуждено три 
важных вопроса: о задачах ма
стеров в проведении Смотра ре
зервов повышения производи
тельности труда, об улучшении 
качества продукции, о состоянии 
трудовой дисциплины и усиле
нии воспитательной работы ма
стеров на своих участках.

Все вопросы были обсуждены 
по-деловому.

На заводе активно начален 
смотр резервов повышения про
изводительности труда. Уже по
ступило более 700 предложений. 
В этом большая заслуга и ма
стеров. Многие из них сами ак
тивные участники смотра. Но 
сделано еще очень мало по внед
рению ценных предложений 
Совещание решило: сейчас одна 
из главных задач мастеров —• 
внедрение принятых предложе
ний в производство. Оценка ра
боты в смотре будет даваться 
по тому, сколько предложений 
внедрено, насколько повышена 
производительность труда.

Начальник отдела техниче
ского контроля завода тов. Галь- 
пер говорил о том, что многие 
мастера слабо борются за повы
шение качества приборов. В 
третьем и некоторых других це
хах процветает штурмовщина, 
что ведет к  большому браку. 
Мастер тов. Кутепов, например, 
недавно в спешке сдал партию 
тахометров, многие из которых 
имели большие дефекты. Много 
брака и на участке мастера тов. 
Танакова. Бывают случаи, когда 
один и тот же прибор по не
скольку раз возвращается на 
конвейер для переделок. Неко
торые мастера мало заботятся 6 
том, чтобы перевести свои уча
стки на работу без контролеров.

Также внимательно был рас
смотрен вопрос и о состоянии 
трудовой дисциплины. Средние 
командиры единодушно решили: 
каждый мастер должен быть не 
только организатором производ
ства, но и организатором сорев
нования, воспитателем рабочих.
-- Регулярно проводимые на за

воде «дни мастера» 'способству
ют активизации творческой 'ак
тивности средних командиров 
производства, повышению их ро
ли в работе завода.

С. ЛАНЦМАН,
мастер Томского маномет
рового завода.

Коллективу магазина №  1 Том
ского горплодоовощторга присвое
но звание коллектива коммунисти
ческого труда. Быстро и четко ра
ботают продавцы В. Т. Богданова, 
X. X. Абдурахманова. В книге 
предложений записано немало хо
роших отзывов покупателей об йх 
работе. Продавцы повышают свою 
квалификацию, следят за поряд
ком в магазине, стремятся, чтобы 
в продаже был широкий ассорти
мент овощей.

На снимке: продавцы X, Абду
рахманова (слева) и В. Богданова 
за работой.

Фото в . Ивановой. .
Текст Г. ДеревяннйковВ.

Письма 
из одного 

колхоза 3. Самое главное
Казалось, можно было бы радо

ваться итогам года. Отстающее хо
зяйство начало выходить на торную 
дорогу. Сделан небольшой разбег. Но 
Владимир Иванович Лещеня часто 
хмурился, рассматривая график годо
вого отчета. Его волновали низкие 
урожаи зерновых культур. Однажды 
вечером он допоздна задержался в 
конторе.

—  Пора на отдых, Владимир 
Иванович.

Председатель оторвался от бумаг и 
смутился, взглянув на груду окурков 
в пепельнице и на пожилого кол
хозника, смотревщего на него не то с 
упреком, не то с сожалением. Пред
седатель .давно собирался побеседо
вать с этим человеком по душам, да 
все как-то не получалось. Он знал, 
что коммунист Артем Васильевич Ну- 
малов одним из первых в селе всту
пил в колхоз. Все, кто знал его в те 
трудные годы, отзывались о нем теп
ло. Тяжелая болезнь вывела его из 
строя, но жизнью колхоза он по- 
прежнему горячо интересовался. К 
слову его прислушивались.

—  Похвалили вот нас, Артемий 
Васильевич, за годовые итоги, а у  
меня на душе чего-то не особенно ве
село. Шаги-то сделаны, да не шибко 
большие и не особенно устойчивые 
они. Урозкаи* у нас очень низкие. Вот 
смотрю на эти цифры и  ума не при
ложу, в чем тут причина, —  отмахи-

Продолжение. Начало в №№ 41 
— 42 нашей газеты.

вая клубы папиросного дыма, загово 
рил председатель.

Ты что, в дыму эту причину хо
чешь увидеть, —  шутливо заметил 
Артемий Васильевич. —  Оно, ко
нечно, цифры многое скажут. Однако 
за ними, парень, люди стоят. Это, 
скажу тебе, самое главное. Ты вот 
задумался бы над таким вопросом, 
почему у  нас в колхозе еще есть 
нерадивые люди, кое-кто еще работа
ет без огонька, хотя на каждом соб
рании говорим о дисциплине, об от
ветственности. Не кажется ли тебе, 
что кое-кто . еще так подумывает: 
«Сколько спину не гни, а прок-то 
какой?».

—  Но эти «кое-кто» судьбу кол
хоза не решают. Оплата на трудодень 
в целом у  нас повысилась. Принцип 
материальной заинтересованности —  
это большой стимул, —  возразил 
председатель.

■—  Это, конечно, верно. Трудодень 
стал веским в целом. А вот по от
дельности, сколько весит каждый 
Трудодень? Ты этим интересовался?

—  Ты мне какие-то загадки зага
дываешь. Не понимаю. Скажи попро
ще.

—  А вот так, представь себе, у 
каждого трудодня у  нас пока свой 
вес. В этом вся твоя загвоздка, в 
этом и ответ на мою загадку. Пояс
ню тебе это примером. Вот ты гово
ришь: урожаи у  нас низкие. Верно. 
Гектар мало приносит дохода. А ведь 
основное богатство колхоза —  земля. 
Даст каждый гектар, обильный уро

жай —  вот тебе и деньги, и  маши
ны, и скот покормить будем чем, а, 
стало быть, будет мясо, молоко и все, 
что хочешь. От земли весь достаток. 
Но почему земля скупо одаряет нас?

—  Да, да, об этом я и думаю ча
сто, —  подхватил председатель.

—  Потому что один на ней тру
дится до седьмого пота, а другой так 
себе, с прохладцей. А получают что 
тот, что другой, ка к  ты выразился, 
«в целом» на трудодень. Ведь у  нас 
бывает так: кто работает похуже, 
тот иногда оказывается в почете и 
зарабатывает больше.

*— Как так? —  встрепенулся Ле
щеня.

—  А вот так. Предположим, мы с 
тобой —  трактористы. Ты пашешь на 
полную глубину, старательно выпа
хиваешь каждый клочок, края полей 
заделываешь как подобает доброму 
хлебопашцу. А я свой трактор гоняю 
по полю, как жеребца стоялого, плуг 
у меня только верхушки сшибает, 
там край не допахал, там клочок бро
сил. А это, между прочим, рассадник 
сорняков. Осенью дунул ветер —  и 
посеял сорняки и на моем поле, да и 
твое прихватил. Ну, так вот: кон
чился день, у тебя и выработка неве
лика, и горючее сжег лишнего, и сам 
намаялся. А у меня гектары растут, 
горючее экономитсягВыхоДит, я боль
ше заработал и хлеба, и денег,

—  Выходит, у  нас уравниловка?
—  Как хочешь называй. Бракоде

лам у нас раздолье. А ты же ему пол
ным весом отмериваешь.

—  Но ведь контроль за качеством 
у нас существует, агроном следит, • 
возразил Лещеня.

—  Э-э...да, что там контроль. 
Когда человека стяжательство за 
душу хватило —  никакой контроль 
не поможет. Агроном для острастки 
одного-двух бракоделов оштрафует 
и тоже отступится. А чаще всего так 
бывает: смотрит председатель или 
парторг на сводку: Иванов, скажем, 
больше всех вспахал. В -газету его, по 
радио: самоотверженный труженик! 
На собрании отметите да еще пре
мию вручите. А честный работник 
думает: «Ну, ладно, разберутся, уста
новят справедливость». Проходит 
год - -  порядки все те же, второй, 
третий... И не устоял человек, схва
тила за душу и его эта стяжатель
ская, частнособственническая стихия. 
Сам того не хотел, а сбился человек 
с верной дороги. К  этому толкает 
установившийся у нас порядок опла
ты. Ведь механизаторы обязательно 
получают твердую ставку деньгами и 
хлебом, лсоть трава в поле не расти. 
А почему так? Почему механизатора 
превратили в поденщика, а не в хле
бороба: он пашет и сеет нынче тут, 
завтра куда пошлют. Почему 
принцип материальной заинтересо
ванности его и краешком не касает
ся?

—• Пожалуй, сгустил ты краски, 
старина, а в сущности верно. Что же, 
по-твоему, надо сделать, чтобы не 
было этой уравниловки?

—  Как тебе сказать... Я вот так 
прикидываю. Дали, скажем, тебе, 
трактористу, П0Л6, и отвечай за него 
от начала до конца. Обработай, посей, 
собери урожай. И оплату получай в 
зависимости от того, какой урожай 
вырастил. Не выработка, не гектары,

а^урожай Должен быть главным судь
ей и мерилом оценки труда. Вот тог
да человек теплотой своей души 6б- 
ласкает землицу-кормилицу.

—  Что же, выходит, разбить поле 
на деляны, каждому механизатору 
дать по деляне?

Может быть, и не каждому по 
деляне. Обдумать надо. Тебя поста
вили у руля, так ты и прикинь умом. 
Да, уж  раз зашел разговор о земле, 
то еще скажу тебе кое-что обидное. 
Нельзя относиться к  земле, как к  
мачехе... Вот вы забросили гектаров 
сто пахотной земли. Выпахалась, мол. 
Пусть отдохнет. А земля-то никогда 
не устает, если ее удобрять, с толкОм 
использовать.

Не раз вспоминал этот разговор 
Лещеня. Он чувствовал, что старый 
хлебороб прав. Как прошедшей вес
ной ни старались следить за качест
вом полевых работ, но желаемого ре
зультата не добились. То тракторист 
допустит брак, то сеяльщики огрехов 
наделрт, потому что на сеялках ра
ботает сегодня один, завтра —  дру
гой. Местами зябь была вспахана 
мелко, с огрехами. И хотя председа
тель требовал перепахать плохо об
работанные поля, но не во всех 
бригадах соблюдали это требование. 
Сев провели быстро, но всходы не 
радовали: они были редкими, не 
дружными. Лишь на отдельных по
лях густо и сильно поднималась 
пшеница. Подошла осень. У колхоза 
не хватило хлеба, чтобы выполнить 
государственный план продажи зерна

Лещеие пришлось покраснеть до 
корней волос на одном из совещаний 
в райкоме партии. Больно задела его 
реплика соседа —  председателя кол
хоза «Страна Советов» Дмитрия 
Яковлевича Золотухина. Золотухин
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Проблемы
высшего

образования

БУДУЩ ЕМ У У Ч И Т Е Л Ю -Х О Р О Ш У Ю  
П Р Д К Ш Е С К У Ю  ПОДГОТОВКУ

Исключительно ■ важная роль в 
коммунистическом воспитании под
растающего '  по'коления принадлежит 
школе. Учитель советской школы 
должен обладать высоким идейно-по
литическим и моральным уровнем, 
глубокими научными знаниями по 
специальности, иметь хорошую прак
тическую' подготовку. Он должен 
уметь осуществлять тесную связь 

' воспитания и обучения с жизнью.
Томский педагогический институт 

готовит учителей по  ̂ всем основным 
специальностям, необходимым для 
восьмилетней и средней школы.

Мы значительно расширили прак
тическую подготовку будущего учи
теля. Так, студенты физико-матема
тического факультета работают в 
учебных мастерских и проходят учеб
но-производственную практику на 
заводах и в автохозяйствах г. Том
ска; для студентов агробиологическо
го факультета организованы практи
ческие занятия на агробиостанции, 
учебно-производственная практика—  
в совхозах и колхозах Томской об
ласти.

На факультете иностранных язы
ков большое внимание уделяется при
витию студентам навьгеов разговор
ной речи. Большое значение в этом 
имеет звукозаписывающая и звуко
воспроизводящая аппаратура, кото
рая широко используется как в про
цессе учебных занятий, так и во вре
мя самостоятельной работы студен
тов.

Чрезвычайно ваяшым звеном в 
практической подготовке молодого 
учителя является вооружение его
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знаниями, навыками и умениями, 
необходимыми для проведения вне
классной работы с учащимися по 
технике, сельскохозяйственному про
изводству, искусству, спорту и  т. д. 
Для этого в институте организованы 
факультативные практикумы по вне
классной работе с учащимися, спор
тивные секции, открыт факультет 
музыкального воспитания с двухго
дичным сроком обучения. Студенты 
избирают тот или иной вид факуль
тативных практикумов. Участие в 
одном из них и сдача соответствую
щего зачета обязательны для каждо
го.

На факультете музыкального вос
питания занимаются 138 студентов. 
На нем есть отделения: хоровое, фор
тепианное, по классу баяна, музы
кальной грамоты и литературы. 
Окончившие факультет могут препо
давать пение в школе и вести один 
из кружков художественной самодея
тельности.

Есть у нас самодеятельный дра
матический театр, готовящий руко
водителей драматических кружков. 
Кроме этого, организованы факульта
тивные занятия по искусствоведе
нию, выразительному чтению, выпи
ливанию, выжиганию и т. д.

В институте большое значение 
придается общественной работе сту
дентов. Еаясдому будущему учителю 
—  общественную профессию —  та
кой у  нас девиз. В институте созда
но несколько школ- общественных 
профессий. Студенты-пионервожатые 
получают практические и теоретиче
ские навыки работы с пионерами. 
Спортивные секции готовят инструк- 
торов-0|бщественн'иков по спорту. 
Ерулски ДОСААФ готовят 200 ради- 
стов-телеграфистов, водителей мото
циклов, стрелков и парашютистов. 
70 комсомольцев взяли шефство над 
слабоуспевающими и недисциплини
рованными детьми в школах. 150 
студентов-агитаторов работают среди 
населения, 45 комсомольцев являют
ся членами лекторской группы.%

Сейчас в городе создано несколько 
групп продленного дня при домоуп
равлениях и  школах. Воспитателями 
на общественных началах в них —  
62 студента нашего института.

На общественных началах откры
ты подготовительные курсы для по
ступающих в наш институт. На них 
учатся рабочая молодежь и демоби
лизованные воины. Ведут занятия 
студенты.

В целях лучшей педагогической 
подготовки студентов увеличены сро

ки  прохождения педагогической 
практики студентов. При этом она 
проводится на протяжении всего 
периода их обучения в инстгггуте и 
тесно связана со всем процессом 
обучения (на I I  и I I I  курсах —  без 
отрыва от учебных занятий, на IV  и
V курсах —  с отрывом).

В этом учебном году студенты
V курса проходят стажерскую педа
гогическую практику в сельских 
школах Том'ской области, работая 
учителями. Студенты-практиканты 
были разбиты на два потока: один 
поток проходил практику в первом 
полугодии, другой проходит ее в этих 
же школах сейчас. По единодушному 
отзыву директоров школ и заведую
щих районе, студенты-практиканты 
успешно справляются с порученной 
им работой.

Всем известно, какую огромную 
роль и место в высшей школе должны 
занимать самостоятельные занятия 
студентов. Однако учебные планы 
многих факультетов и специально
стей в связи с подготовкой учителя 
широкого профиля очень перегруже
ны обязательными учебными зада
ниями. На некоторых курсах учебная 
недельная нагрузка студентов со
ставляет 40— 42 часа.

Еоллективы факультетов и кафедр 
института провели в этом году боль
шую работу по пересмотру учебных 
планов и программ. Деканы факуль
тетов совместно с заведующими ка
федрами пересмотрели графики вы
полнения учебного плана по всем 
специальностям и курсам. Еафедры 
пересмотрели планирование програм
много материала с целью сокраще
ния лекционных курсов и  практиче
ских занятий за счет изучения от
дельных тем и разделов, по которым 
имеется необходимая учебная литера
тура, студентами самостоятельно. По 
этим разделам и темам проводятся 
преподавателями консультации-собе
седования со студентами. Это даст 
возможность несколько разгрузить 
студентов от обязательных учебных 
занятий и создать более благоприят
ные условия для самостоятельных за
нятий студентов.

Ректорат института, преподава
тельский состав продолжают работу 
по улучшению учебного процесса, 
повышению идейного и научного 
уровня учебных занятий, совершен
ствованию методики их проведения, 
по укреплению связи со школой. Для 
этого используются такие формы, как 
обсуждение текстов лекций, прове
дение взаимопосещений учебных за-

h

нятий с последующим оосуждением 
их на кафедрах, организация откры
тых лекций и другие формы. .

Деканы факультетов проводят сов
местные заседания кафедр по акту
альным учебно-методическим вопро
сам в целях обобщения лучшего пе
дагогического опыта.

Наряду с подготовкой учителя ши
рокого профиля для восьмилетней и 
средней школы институт намечает 
подготовку учителей-воспитателей 
для школ-интернатов и  школ прод
ленного дня.

Сейчас нельзя мириться с таким 
положением, когда в школы-интерна
ты приходят учителя, не подготов
ленные к  воспитательной работе, а 
еще хуже —  не имеющие к  ней ин
тереса. Мы считаем, что учитель 
школы-интерната и  школы продлен
ного дня должен быть учителем-вос- 
питателем, обладающим ка к  глубоки
ми знаниями по своей специальности, 
так и более широкими и глубокими 
знаниями ребенка, подростка, их фи
зического и  психологического разви
тия, владеющим методикой и навыка
ми воспитательной работы. Поэтому 
в учебных планах отделений по под
готовке учите.тей-воспитателей для 
школ-интернатов необходимо, на наш 
взгляд, ввести такие спецкурсы, как 
«Анатомия и физиология ребенка», 
«Детская психология», «Гигиена», 
«Профилактика детских болезней» и 
практикумы по музыке, пению, ри
сованию, туризму и некоторым дру
гим полезным навыкам и дисципли
нам. Теоретическая подготовка буду
щих учителей-воспитателей школ- 
интернатов, безусловно, будет соче
таться с педагогической практикой, 
с практической работой в школах-ин
тернатах и школах продленного дня.

Еоллектив института, воодушев
ленный историческими решениями 
XYTT съезда ЕПСС, приложит все си
лы, чтобы выполнить стоящие перед 
ним задачи по подготовке учителей- 
воспитателей подрастающего поколе
ния.

А. СТЕЦЕННО, 
проректор по учебно-научной 
работе Томского педагогическо
го института.

Алексей Лукьянов в 1959 году окончил курсы киномехаников. 
Молодому работнику доверили стационарную киноустановку в поселке 
лесозаготовителей Аргат-Юле Пышкино-Троицкого района. И з меся
ца в месяц он перевыполняет пйан. В прошлом году молодой киноме
ханик добился лучших показателей в районе по обслуживанию зрите
лей. Ему присвоено звание «Лучший киномеханик области».

На снимке; »А. А. Лукьянов во время показа кинокартины.
Текст и фото Д. Исакова.
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О Т К Р Ы Т И Е  В  Т И Х О М  О К Е А Н Е

По следам наших  выступлений

„ Л Е К Ц И Я  И  Ж И З Н Ь * *
Так называлась статья, опубли

кованная в нашей газете 14 января 
этого года. В ней отмечались серь
езные недостатки в Лекциях, читае
мых отдельными лекторами Обще-

g Катя Куценко пришла на а 
g свинотоварную ферму родного □ 
g колхоза имени К. МарИса Зы-о 
йрянского района после оконча-о
5 ния семилетки. З а  два года ра-,, паспоостпанению политичр-
g 60Tbi девушка добилась xopo-g ских Г н а у З х  з н а н ^ёш их показателей в своей рабо-g научных знании.
6 *.4 и  worp«T Tfv □ Как сообщила ответственный. □ те. В прошлом году Катя Ку □ лркпртяпт» ппяялрнб!? Томгкпгп лй-§ценко, работая со свинаркой§ секретарь правления i омского оо
§Э. с .  Эндерс, получила по 23g сетн о го  отделения Общества тов. 
|поросенка на каждую свиномат-g Печеных, статья обсуждалась на 
йку Они заняли в соревновании g заседаниях секций истории КПСС 
g свинарок первое место в Зы -g и философии, международной жиз- 
§ р ян с к ш  районе. В мае 1961 ro-g ни, политэкономии и признана пра- 
gn a  Катя вместе со своими пбд-g вильнои.
Яругами Катей Ткачевой и Лю-g Бюро секции наметило конкрет- 
п дой Матчиной вступила в комсо-g ные меры для усиления контроля 
Вмол. Она поступила учиться вЯ за качеством читаемых лекций. В
g сельхозтехникум на заочное oi-g 
Я деление. о
D На X областной комсомоль-g 
аской конференции Катю Куцен-g 
d Ko единодушно избрали деле-g 
огатом XIV съезда комбомола. ° 
S На снимке: Е. Куценко. В 
В Текст и фото В. Бунькова. Я

частности, решено лекции каждого 
члена секций обсудить на заседа
ниях бюро секций и на соответству
ющих кафедрах вузов.

Намечено организовать постоян
ную учебу лекторов. Так, для лек- 
торов-международников раз в ме
сяц организуются лекции-консуль

тации по актуальным вопросам 
международной жизни. Кроме то
го, каждый четверг для них в об
ластном лектории один из членов 
бюро секции проводит консульта
цию.

Один раз в месяц для лекторов, 
членов Общества, будут читаться 
доклады о задачах, стоящих перед 
трудящимися области, и о ходе их 
выполнения.

8 февраля проведен IV пленум 
правления областного отделения 
Общества, на котором были обсуж
дены задачи по улучшению лекци
онной пропаганды в свете решений 
XXII съезда КПСС. Главное внима 
ние на пленуме было уделено улуч
шению качества читаемых лекций, 
укреплению связи лекционной про
паганды с жизнью.

В марте текущего года будет 
проведено собрание актива членов 
Общества, на котором будут обсуж
дены вопросы повышения качества 
лекций.

М О СКВА, 19 февраля, (ТАСС). 
В центральной части Тихого океа
на экспедиция на судне «Витязь» 
обнаружила горный хребет протя
женностью 1.000 километров. Хре
бет расположен на глубине 1.000 
метров от поверхности воды и’ тя
нется в виде небольших возвыше
ний параллельно островам Поли
незии. Экспедиция открыла не

сколько крупных горных вершин. 
Коралловые рифы, обломки пород 
и другие особенности, подмечен
ные советскими геологами, свиде
тельствуют о том, что многие из 
гор были когда-то островами. Уче
ные определили структуру хреб
та, признав, что она состоит из от
дельных вулканических массивов 
высотой пять километров.

Н а  п и о н е р с к и й  с б о р  п р и ш е л  

п р о ф е с с о р

На пионерский сбор отряда 
7 «в» класса школы № 1
г. Томска пришел, .профессор 
Владимир Николаевич Кессе- 
них.

Владимир Николаевич рас
сказал ребятам о большом зна
чении знаний математики, физи
ки и химии в жизни современ
ного человека. Он рассказал об 
успехах советской науки.

Потом профессор извлек из 
своего портфеля модель ракеты. 
Объяснив основной принцип 
действия ракет, Владимир Ни
колаевич, к  изумлению ребят, 
тут же 'Заправил модель одеко
лоном и заставил ее совершить 
полет по классу.

На доске появляется карта

Луны. Дети знакомятся с местом 
приземления вымпела Советско
го Союза, доставленного на Лу
ну благодаря точным расчетам 
советских ученых.

Дети узнали о счетнорешаю
щих машинах и о других дости
жениях наук, основы которых 
изучают ребята. Более часа 
пионеры с затаенным вниманием 
слушали рассказ профессора. В 
заключение беседы Владимир 
Николаевич призвал детей луч
ше учиться.

Таня Уланова от имени пионе
ров сердечно поблагодарила 
профессора В. Н. Кессениха за 
интересную беседу.

И. Ш ЕФ ЕР, 
председатель родительского 
комитета.

Ю. А- Гагарин 
в гостеприимном 

Лимасоле
НИЕОЗЙЯ, 17 февраля. 

(ТАСС). Находящийся на Кипре с
визитом по приглашению Общест
ва «Еипр —  СССР» первый в ми
ре космонавт Юрий Алексеевич 
Гагарин вчера в первой половине 
дня прибыл в город Лимасол.

Городская площадь не в со
стояний вместить всех желающих 
присугстБ.овать на митинге —  
встрече с советским космонавтом. 
На балконе, где появляется Ю. А. 
Гагарин и руководители Общества 
«Кипр —  СССР», реет красный 
флаг. Исполняется Гимн Советско
го Союза. В ясное небо взмывают 
белые голуби.

Мысли и  чувства всех участни
ков митинга хорошо выразил в 
своей речи мэр города Лимасол 
Еартассидис. Обращаясь к  Ю. А. 
Гагарину, он сказал под бл>ные 
аплодисменты участников митин
га: «Граждане Лимасола просят 
Вас передать народам Вашей ве
ликой страны наш сердечный, 
братский привет —  послание на
шей любви, дружбы и восхищения 
беспримерным вкладом Советского 
Союза в дело всеобщего мира и 
прогресса человечества». Жителям 
Кипра, на территории которого 
размещены английские военные 
базы, подчеркнул оратор, близка 
и хорошо понятна проводимая Со
ветским Союзом политика мирно
го сосуществования.

С ответной речью на митинге 
выступил Ю. А. Гагарин.

Лимасол —  третий город Кип
ра, где советского космонавта из
бирают почетным гражданином,

С Е Р Д Е Ч Н Ы Й
П Р И Е М

НИКОЗИЯ, 17 февраля. (ТАСС). 
Тепло проводил сегодня народ 
Кипра первого в мире космонавта 
Ю. А. Гагарина, находившегося с 
14 февраля в этой гостеприимной 
стране по приглашению Общества 
«Кипр —  СССР».

В 9 часов 45 минут по местно
му времени самолет Ю. А. Гагари
на поднялся в воздух с аэропорта 
Никозии и взял курс на Москву.

С П О Р Т Наши конькобежцы—чемпионы мира
МОСКВА, 18 февраля. (ТАСС). 

Уже шесть раз были советские 
конькобежцы чемпионами Европы 
и «только»., пять — чемпионами 
мира. Сегодня С этим «несоответ
ствием» покончено. Скороходы 
СССР шестой раз выиграли коро
ну сильнейшего в мире. Это сделал 
Виктор Косичкин.

Московский, 56-й по счету, муж
ской чемпионат мира по скоростно
му бегу на коньках собрал предста
вителей двадцати стран, а всего 
48 спортсменов.

Поединки сильнейших скорохо
дов мира привлекли не только мо
сквичей, но также жителей других 
городов и других стран. И, забегая 
вперед, скажем — не даром. На 
ледяной дорожке развернулась ув
лекательная и острая борьба за ти
тул чемпиона мира.

Вот на дорожку для бега на 500 
метров вышел наш прославленный 
спринтер Е. Гришин. Рекордсмен 
мира и олимпийский чемпион вновь 
доказал здесь свое преимущество 
перед другими спортсменами. Он 
финишировал под сплошной гул 
трибун. 41,7 секунды — такой ре
зультат зафиксировали судьи. Та
кого результата не видали еще кат
ки Москвы. Гришин одержал 15-ю 
победу в крупнейших соревнова
ниях — чемпионатах мира, Европы 
и олимпийских игр.

Итак, первая золотая медаль у 
советского спортсмена! Интересно. 
ЧТО" прежний рекорд для ' москов
ских катков — 42 секунды — при
надлежал К. Кудрявцеву — трене
ру Гришина— и держался с 1940 
года.

Затем начались забеги на 5 ты
сяч метров. Они закончились почти 
в полночь, но победитель на этой 
дистанции определился уже во вто
рой паре. Им стал Ивар Нильссон 
(Швеция) — 8 минут 3,2 секунды.

Воскресенье было решающим 
днем. Третья дистанция — 1.500 
метров — вновь принесла успех 
советским спортсменам. Лучшее 
время показал Стенин — 2 мину
ты 13,5 секунды. Отлично высту
пил Грифт, добившись второго ре
зультата, — 2 минуты 13,9 секун
ды. А  третьим был Ван Цзинь-юй
— замечательный китайский скоро
ход, установивший недавно высшее 
мировое достижение в многоборье 
для обычных катков. Время Вана
— 2 минуты 16,6 секунды.

После этого по сумме трех дис
танций вперед выдвинулся Стенин. 
Второе место занимал Грифт и 
третьим был Косичкин.

...Последняя дистанция 10 тысяч 
метров. Первыми стартуют экс
чемпион мира Борис Стенин и ны
нешний чемпион мира Ван, дер 
Грифт.

*=- человек с большим хозяйст
венным опытом. Острое, слово 
держать при себе не будет, вьшалит 
прямо в глаза. Разговор зашел о том, 
почему отдельные колхозы не справи
лись с планом хлебозаготовок.

'  Что-то хвастунишки из «Новой 
жизни» голову прячут за спины, —  
выпалил Золотухин. —■ С молоком 
подтянулись немного и расхваста
лись. А хлебушко государству за вас 
дядя будет сдавать?

По залу прокатился едкий смешок. 
Весь районный актив знал, что меж
ду Лещеней и Золотухиным разгоре
лось своеобразное соревнование. Они 
в одно время были избраны предсе
дателями отстающих колхозов и те
перь ревниво следили друг за другом. 
Лещеня подсчитал, что соседи сдали 
с каждого гектара хлеба намного 
меньше, чем они, но факт был фактом 
—  план не выполнен. Пришлось мол
ча проглотить горькую пилюлю.

И вот перед предстоящей посевной 
он настойчивее искал пути, ка к  до
биться резкого повышения урожай
ности. Условия для этого все налицо: 
хозяйство располагает достаточным 
парком машин, раскорчевано немало 

. новых земель, которые способны дать 
обильный урожай, у животноводче
ских ферм за многие годы скопились 
горы перегноя. Чтобы его вывезти на 
поля, колхоз приобрел грейферный 
погрузчик. Оставалось сделать глав
ное —  поднять людей на упорную 
борьбу за урожай. И вдруг то, что ис
кал, пришло неожиданно и просто 
По радио передали, а в областной га
зете были напечатаны статьи об опы
те механизированных отрядов на 
Алтяб

i== Бот она, та точка опоры, котО'

рая позволит нам совершить скачок 
в повышении урожайности, —  вос
кликнул Владимир Иванович.— Это те 
деляны, о которых говорил в конторе 
Нумалов, только в большом масштабе.

Отказавшись от завтрака, Леще
ня поспешил в контору. В конторе 
уже был народ. Бригадир комплек
сной бригады Николай Дмитриевич 
Байгулов, человек богатырского тело
сложения, удивительно энергичный и 
горячий, возбуяеденно говорил:

'—  За это надо уцепиться обеими 
руками.

—  Ты о чем это, Дмитрич? ^  
спросил Лещеня.

Об отрядах. Ты что не слышал?
*— Слышал...
*— Ну, так надо немедленно обсу

дить это дело. Если дать механизато
рам свое поле, так они немедленно 
начнут вывозить туда перегной от 
скотного двора, уж  они его удобрят. А 
семена? Плохие семена они по зер
ныш ку переберут. Технику так под* 
готовят, что часу простоя не будет. 
Ты понимаешь это?

—  Понимаю. Поостынь ты немно
го, кипяток, —  пряча довольную 
улыбку, остановил его Лещеня. Он 
уважал этого честного и принципи
ального коммуниста за неизбывную 
любовь к  земле, за неутомимую энер
гию, смелость и решительность.

В один из вечеров собрались ком
мунисты, члены правления, колхоЗ' 
ный актив. Обсуждался вопрос о соз
дании механизированных отрядов в 
полеводстве. Решили создать два от
ряда. Начальниками их назначили 

■механизаторов А. П. Скаридова и 
В. П. Еухарева. В каждый отряд во
шло определенное количество людей 
За ними закрепили технику. Состав

отрядов был утвержден на общем 
собрании. Была разработана система 
оплаты труда в зависимости от полу
ченного урожая.

Байгулов был прав: после создания 
механизированных отрядов люди рва
нулись, как в бой. С особой тщатель
ностью механизаторы готовили свои 
машины. На всех участках шла упор
ная подготовка к  решительному на- 
ступлерю  за урожай. На фермах был 
сбуртован перегной, там установили 
грейферный погрузчик, и механиза
торы до самого сева ежедневно на ав
томашинах вывозили перегной на 
поля.

Большую помощь оказал механизи
рованным отрядам агроном Михаил 
Семенович Лаптев. Вместе с членами 
отрядов он составил технологические 
карты, определил, на каком поле ка
кую  применить агротехнику, в какие 
сроки провести посев.

Весна 1961 года была своеобраз
ной. Теплые солнечные лучи и ве
сенние ливни быстро согнали снег с 
полей. В истоме лежала земля. Во 
второй половине апреля хлеборобы 
выехали в поле. Но затем наступили 
холода. Ночные и  утренние заморозки 
и сухие ветры вытягивали почвен
ную влагу. Нужно было заборонить 
все поля, чтобы приостановить про
цесс иссушения почвы. Отряды про
вели эту работу буквально в два—  
три дня. Механизаторы работали дни 
и ночи. Раньше приходилось давать 
наряды на проведение весенней при
бивки влаги. Теперь же люди рабо
тали без команды, понимая важность 
этого агротехнического приема.

Нередко приходилось наблюдать, 
ка к  сами члены отряда ревниво сле
дили за качеством полевьи раб.от,

Однажды трактористы Ф. Орехов и 
В. Стрельников, работая на малень
ких, узких полосках, решили отсту
пить от установленной агротехники и 
провели лущение зяби вдоль пласта. 
Это заметили рядом работающие меха
низаторы и направились к  ним.

—  Вы что же подводите отряд?
—  Так на этой полоске не развер

нешься, —  оправдывались Орехов и 
Стрельников.

—  А что указано в технологиче
ской карте? Ето вам позволил отсту
пать от нее? Мы-то на таких же. по
лосках работаем, да не партачим.

Эта своеобразная производствен
ная пятиминутка прямо на полосе 
сильно подействовала на людей. Ви
новники тут же пролущили поле по
перек пласта.

Были, правда, более неприятные 
казусы. В одном из агрегатов вышла 
из строя сеялка. Пришлось прице
пить запасную. Но она оказалась пло
хо отрегулированной, а проверить ее 
никто не удосужился. Насть семян 
оставалась наверху. Еак раз на это 
поле и попала комиссия по проверке 
качества весеннего сева. Факт брако
дельства стал известен общественно
сти, проник в печать, в радиопереда
чи. Бракоделам влетело сполна. Ра
бота была переделана, поле приката
ли. Партийная организация на этом 
случае научила других, как надо сле
дить за качеством полевых работ.

За 10 рабочих дней оба отряда за
кончили сев яровых.

Тщательно готовились механизато
ры к  уборке урожая и еще с большим 
напряжением работали они в страд
ные дни, берегли от потерь каждое 
зерно.

Урожай получился отменный: 100

пудов зерна с каждого гектара соб
рал со всей площади отряд коммуни
ста Скаридова. На отдельных масси
вах пшеница дала по 2 0 — 25 цент
неров с гектара. Такого урожая, давно 
уже не видели в «Новой жизни». 
Члены этого отряда за перевыполне
ние задания по урожайности в поряд
ке дополнительной оплаты получили 
по 60— 70 рублей каждый. По 13,5 
центнера зерна с гектара со всей 
площади собрал отряд В. И. Еухарева.

С еще большей силой разгорелось 
соревнование за получение высокого 
урожая в 1962 году. Характерна та
кая особенность. При отрядной систе
ме организации труда механизаторы, 
борясь за урожай текущего года, од
новременно заботятся о будущем уро
жае. Здесь с весны полным ходом 
велась раскорчевка новой земли. 
Летом на два раза перепахали боль
шие массивы клеверищ. Большое вни
мание были уделено подъему зяби.

Уже в ноябре минувшего года оба 
отряда отремонтировали тракторы и 
весь почвообрабатывающий и посев
ной инвентарь. В закромах хранятся 
хорошо отработанные, добротные се
мена. В обоих отрядах разработаны 
технологические карты с учетом 
новой структуры посевных площадей. 
Первым пунктом в этих картах стоит 
удобрение полей. Сейчас механизато
ры заканчивают заготовку и  вывозку 
леса для нужд большого колхозного 
строительства. А с 1 февраля до са
мой посевной все силы будут броше
ны на вывозку перегноя на поля.

Трудом в морозный зимний день 
определяется размер осенней жатвы.

М. МАЛЬЦЕВ.
Еолхоз «Новая жизнь»,
Шегарского района.

Ван дер Грифт финишировал 
первым через 17 минут 15,2 се
кунды, но результат Ван дер Гриф- 
та не остался лучшим. Уже старто
вавшая следом пара — Ван Цзинь- 
юй и Ф. Майер (Норвегия) — улуч
шили его. У  Вана — 17 минут 
05,8 секунды, у  Майера — 17 ми
нут 01,1 секунды.

Третья пара — бежит Косичкин.
Косичкину тяжело, очень тяже

ло. Чтобы опередить Грифта, ему 
надо пройти 10 километров почти 
на 14 секунд быстрее голландца. 
И он добился этого. Пусть бежав
ший с ним в паре Д. Нильссон 
(Швеция) показал лучший резуль
тат на этой дистанции — 16 минут 
29,4 секунды ., : (новое высшее ми
ровое достижение для равнинных 
катков), — время Косичкина тоже 
великолепное. Его результат — 16 
минут 45,0 секунды, и это— победа,,

Забеги еще продолжаются, но 
всем ясно, что новым чемпионом 
мира стал наш, советский спортс
мен Виктор Косичкин.

Наступает торжественный мо
мент. На пьедестал почета подни
мается Виктор Косичкин. От имени 
Международного союза конькобеж
цев Свен Лофтман венчает его лав
ровым венком чемпиона мира.

И параллельно с Виктором Ко- 
сичкиным в тот же день, 18 фев
раля, первенство мира завоевала 
москвичка Инга Воронина.

Соревнования спортсменок 12 
стран по скоростному бегу на конь
ках проходили в финском городе 
Иматра.

На первой дистанции 500 метров 
победила ■ польская спортсменка 
Эльвира Сорочинска. Инга Воро
нина была только девятой.

А  на дистанции 1.500 метров 
Hifra Воронина финиширует с луч
шим результатом — 2 минуты 32,2

секунды.
Центральный забёг на 1.500 

метров: Инга Воронина и Кайа 
Мустонен (Финляндия). Зрители 
горячо подбадривают Воронину — 
первую претендентку на звание 
чемпионки мира—- и свою соотече
ственницу Мустонен. Инга велико
лепна прошла дистанцию, оставив 
далеко позади свою соперницу. 
Стрелки секундомеров замерли на 
отметке 1 минута 41,6 сек. — луч
ший результат.

На последней- дистанции 3.000 
метров время Ворониной — 5 ми
нут 27,3 сек. И опять никто не 
может улучшить этот результат. 
Блестящий успех: Инга Воронина 
одержала победы на трех дистан
циях 20-го чемпионата мира 
(204,683 очка) и в третий раз заво
евала звание чемпионки мира.

И в Иматре советскую ' спортс
менку награждают лавровым вен
ком чемпионки мира. И там зву
чит Гимн Советского Союза в 
честь новой большой победы со
ветского спорта. На флагштоках 
взвиваются три стяга нашей Роди
ны: на пьедестале почета -— три 
советских спортсменки: Инга Воро
нина, Лидия Скобликова и Альби
на Тузова. В этом порядке они за
няли три первые места в чемпио
нате мира.

Итак, два чемпионата мира па 
скоростному бегу на коньках завер
шились победой спортсменов 
СССР.

V
Менее удачно для наших спортс

менов начался чемпионат мира по 
лыжному спорту в Закопане: наш 
спортсмен в первой гонке чемпио
ната мира— на 30 километров — 
занял лишь седьмое место. Это — 
Иван Угробин, А  чемпионом мира 
стал финн Ээро Мянтуранта.

(ТАСС),

Т о м и ч и — п о б е д и т е л и  м о т о г о н о к  

в  О м с к е

Из Омска сообщили: здесь про
ходили мотогонки, посвященные 
44-й годовщине Советской Армии. 
В соревнованиях участвовали и то
мичи. Томские мотоциклисты Ку-

чумов и Бакакин заняли первое — 
второе, а Оденбах — третье места.

В ко1йанднйм зачете томские 
спортсмены вьппли победителями 
мотогонок.

Начало областного зимнего 
фестиваля

в  воскресенье динамовцы из 
Томска — юноши и взрослые — 
выезжали в город Асино. Там они 
провели с местными командами 
игры по хоккею с . мячом.-^-Гости 
одержали победу: юные динамов

цы выиграли со Ачетом 11:1, взрос
лые — 7:3.

Этими встречами на ледяном 
поле открылся областной зимний 
фестиваль.

П о  у л и ц а м  Т о м с к а  и д е т  э с т а ф е т а

Площадь по проспекту имени 
Ленина в праздничном наряде. 
Здесь собрались сотни томичей, 
чтобы посмотреть военизированную 
эстафету, проводимую томским 
горкомом ДО СААФ и горкомом 
ВЛКСМ  в честь приближающейся 
годовщины Вооруженных Сил 
СССР,

Один за другим стартуют кол
лективы вузов, школ, техникумов, 
промышле.чных предприятий. Впе
реди десять этапов: бег сани

тарок, патрулей, гонки лыжников, 
стрельба в тире.

Победители в основном остались 
прежние: среди вузов — команда 
политехнического института, среди 
средних специальных учебных за
ведений — досаафовцы железно
дорожного техникума, в группе 
промышленных предприятий — 
коллектив «Томгипротранса». Им 
вручены переходящие кубки и 
дипломы первой степени, а участ
никам — грамоты.

П. РЫ БК А .
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Заявление правительства 
Швеции

СТОКГОЛЬМ, 17 февраля. 
(ТАСС). Шведское правительство 
выражает свою готовность, если 
будет достигнуто удовлетворитель
ное соглашение между соответст
вующими правительствами, войти в 
безатомную зону в Европе, охва
тывающую наибольшее число госу
дарств Средней и Северной Евро
пы, которые не имеют собственно
го атомного оружия.

С таким заявлением выступило 
шведское правительство в ответ на 
предложение исполняющего обя
занности генерального секретаря 
ООН Швеции войти в безатомную 
зону в Европе.
■ Шведское правительство, гово
рится далее в заявлении, с боль
шим удовлетворением приветство
вало бы универсальное соглаше
ние, которое эффективным образом 
запрещало бы ядерное оружие и 
препятствовало бы его производст
ву, накоплению и применению. 
Определенным шагом на пути к  до
стижению такого соглашения яв
ляется создание безатомных зон.

Шведское правительство при
держивается того мнения, что бы
ло бы существенным вкладом в де
ло разрядки напряженности, если 
бы могло быть достигнуто между
народное соглашение об уравнове
шенном и постепенном разоруже
нии в области ядерного оружия 
как меры с целью достижения все

общего разоружения под необходи
мым контролем.

Шведское правительство выдви
гает ряд условий своего вступле
ния в безатомную зону. Если к  кон
цу 1963 года не будет осуществле
на идея безатомных зон, то Ш ве
ция сочтет себя свободной пере
смотреть данный вопрос. Соглаше
ние о зонах, содержащее опреде
ленные пункты о производстве, 
ввозе" и накоплении атомного ору
жия, должно быть первоначально 
заключено на ограниченный срок, 
предположительно — на пять лет. 
Державы, владеющие атомным 
оружием, обязаны оказать содей
ствие созданию безатомных зон и 
уважать сотлашение о них. Атом
ные державы должны также до
биться соглашения о прекращении 
испытаний ядерного оружия. Швед
скому правительству представляет
ся самым правильным, чтобы со
глашения, которые могут быть до
стигнуты о создании безатомных 
зон, были бы поставлены в зависи- 
ijiocTb от договоренности ядерных 
держав о прекращении ядерных 
испытаний. Ясно, говорится в заяв
лении, что соглашение о безатом
ных зонах не может быть действу
ющим, а тем. более продленным, 
если атомные эксперименты будут 
возобновляться в период действия 
соглашения. За выполнением со
глашения о безатомных зонах дол
жен быть установлен контррль.

„МИР— ДА, ВОЙНА— НЕТ“
М И Л АН , 19 февраля. Корр. 

ТАСС А . Красиков передает: 30 
тысяч человек приняло участие в 
мощной антивоенной демонстра
ции, которая состоялась вчера в 
крупнейшем промышленном центре 
Италии — Милане. Рабочие ми
ланских фабрик и заводов, кресть
яне различных провинций Ломбар
дии, учащаяся молодежь, многочис

ленные деятели культуры и, нако
нец, делегации трудящихся, при
бывшие в Милан из самых отдален
ных уголков страны, прошли по 
улицам и площадям города, неся 
транспаранты с лозунгами борьбы 
■за мир и всеобщее разоружение.

Залитый не по-зимнему ярким 
солнцем, Милан горячо приветст
вовал участников демонстрации.

Весьма далекие от науки цели

Новые преступления 
„ультра'

П АРИ Ж , 18 февраля. (ТАСС). 
В то время как официальная про
паганда шумно рекламирует , так 
называемые «строгие» меры вла
стей в отношении ОАС, преступ
ная террористическая деятельность 
«ультра» не ослабевает ни на один 
день. Вчера вечером Париж , по
трясли семь взрыв01в, которыми 
были ранены четыре человека и 
причинен большой материальный 
ущерб. В 19 округе столицы фа
шистские провокаторы совершили 
второй за последние,десять дней 
взрыв у здания местной организа
ции Французской коммунистиче
ской партий.

Вчерашний день в Алжире 
ознаменовался новыми террористи
ческими актами, в результате ко
торых 22 алжирца были убиты и 
12 ранены.

Банды-'тех, кто безнаказанно 
взрывает бомбы и проливает в го
родах Алжира и Франции кровь ни 
в чем не Повинных людей, попол
нились вчера еще четырьмя голо
ворезами, выпущенными властями 
на свободу из парижской тюрьмы 
«Сайте».

Отмечая, что молодчики мятеж
ного генерала Салана всеми сила
ми пытаются создать во Франции 
ту же обстановку террора, которая 
существует в городах Алжира, га
зета «Юманите-диманш» , пишет, 
что демократы и республиканцы 
должны прежде 'всего рассчиты
вать на самих себя, чтобы обеспе
чить общественную безопасность, 
оградить от террористов помеще
ния и активистов демократических 
организаций и сурово покарать 
убийц из ОАС, являющихся врага
ми всей нации.

НЬЮ-ЙОРК. Ti февраля. Коррее, 
пондент ТАСС Г. Васильев передает;

Эта фотография обошла все аме
риканские газеты — человек в ска
фандре космонавта с усталым ли
цом. Открытый рот, отсутствующее 
выражение широко поставленных 
глаз, человек похож на бегуна, 
только что закончившего тяжелую 
марафонскую дистанцию. Так вы
глядел подполковник американских 
военно-морских сил Джон Гленн, 
когда он вылез из капсулы, установ
ленной в носовой части ракеты 
вАтлас». Более четырех часов Гленн 
напряженно ожидал так и несос- 
тоявшегося запуска.

Десять раз Гленн готовился к 
космическому полету и десять раз 
запуск откладывался — то из-за не 
поладок с оборудованием, то. из-за 
неблагоприятной погоды. Объявле
но, что новая' попытка будет пред
принята в следующий вторник. Од
нако в научных, кругах США уже 
выражается серьезное беспокойство 
за судьбу космонавта. Опасаются, 
что в результате нервного перена. 
пряжения Гленн не сможет безуп
речно выполнять свои задачи. Как 
сообщают газеты, специалист в обла
сти космической медицины профес_ 
сор нью-йоркского медицинского 
колледжа д-р Константин Джене- 
ралес заяеил, что в результате мно
гократных подготовок полета и от_ 
срочек Гленн подвергся такому на

пряжению, что его надо заменить 
кем-то другим.

Как передают американские 
инфор.чационные агентства, на мы_ 
се Канаверал распространились 
слухи, что некоторые из подготов
ленных для полетов космонавтов 
угнетены неудачами.

Однако, несмотря на очевидную 
недостаточную подготовленность 
ракетной системы для надежного 
запуска ( газеты пишут, что шансы 
на благополучный исход запуска 
равняются лишь 80 процентам из 
100)i руководители программы «Мер. 
курий» спешат. На это их откро
венно ■ подталкивают некоторые 
официальные лица США. Среди них 
— член палаты представителей 
Джеймс Фултон, прибывший вместе 
с другими конгрессменами и сенато_ 
рами на мыс Канаверал, но так и 
не увидевший запуска. Фултон 
критиковал руководителей програм
мы космических запусков за отсут
ствие у них «чувства срочности». 
Он заявил, что дальнейшие неполад
ки и отсрочки с осуществлением 
этой программы могут превратить
ся для США в «фиаско, подобное 
Кубе», и что скоро американцы 
смогут утешаться лишь тем, что «в 
космосе мы все еще впереди Люк 
сембурга».

Конгрессмены торопят. Руковод
ствуются они соображениями, весь
ма далекими от целей науки.

Б У Р Я  В  Е В Р О П Е
ПАРИЖ , 18 февраля. (ТАСС). 

Над Западной и Северной Европой 
свирепствует буря. По сообщению 
агентства Франс Пресс, в резуль
тате стихийного бедствия 26 чело
век погибло, несколько сотен ра
нено, многие пропали без вести. 
Над английским побережьем ветер 
дует со скоростью 280 км в чДс. В 
одном" только городе Шеффилде 
повреждены 70.000 домов, около 
ста домов совершенно разрушено. 
Из 250 школ в Шеффилде по
вреждены 100, причем некоторые 
из них настолько серьезно, что 
пришлось прервать занятия. Мате
риальный ущерб исчисляется в 2 
млн. фунтов стерлингов.

Серьезное положение создалось 
на побережье Северного моря в За
падной Германии, одновременно с 
бурей начался сильный морской 
прилив. В результате этого на Гам
бург и многие порты Северного мо
ря обрушилось наводнение. Жите
ли для передвижения . ..пользуются 
лодками. В Гамбурге погибло 6. 
а в Бремет|е—-7 человек. На рас
стоянии сотен километров прорва
ны плотины.

Ненастная погода свирепствует 
также в Швейцарии. На швейцар
ский курортный городок Давос об
рушилась снежная лавина. Некото
рые дома завалены снегом. Есть 
человеческие жертвы.

На площади Сан-Стефано со 
стоялся большой митинг. Высту
пившие на митинге ораторы серь
езно предупредили тех, кто пытает,- 
ся вести рискованную игру за спи
ной народов и в ущерб их интере
сам.

«Пусть не тешит себя иллюзия
ми тот, кто рассчитывает, что наши 
рабочие пойдут уигарать за интере
сы чужеземных монополистов»,— 
заявил на митинге заместитель ге
нерального секретаря Всеобщей 
итальянской конфедерации труда 
Фернандо Санти. «Мы требуем 
ликвидации иностранных баз на чу
жих территориях и прежде всего 
вывода иностранных войск с тер
ритории нашей страны», — сказал 
другой оратор, бывший председа
тель учредительного собрания 
Италии сенатор "Умберто Террачи- 
ни. «Мы, народ Италии, — доба
вил Террачини, — поручаем деле
гации, которая будет представлять 
нашу страну на открывающихся 
вскоре в Женеве переговорах по 
вопросу о разоружении, высту
пить ясно и недвусмысленно за 
осуществление всеобщего и полно
го разоружения под строгим меж
дународным контролем».

Участники митинга потребовали, 
чтобы новое правительство Италии, 
создание которого ожидается в 
ближайшие дни, обязалось прово
дить самостоятельную внешнюю 
политику, направленную на защиту 
мира и развитие мирного сотруд
ничества со всеми странами, неза
висимо от их общественного и го
сударственного строя.

По окончании митинга его уча
стники с развернутыми знаменами 
и транспарантами еще раз прошли 
по у.лицам города.

Грандиозной уличной манифе
стации предшествовала прошедшая 
с исключительным успехом встреча 
делегатов рабочего класса всех об
ластей Италии. Собравшиеся в ми- 
ланско.м театре «Одеон» представи
тели трудящихся одной тысячи 
крупных и множества средних и 
мелких предприятий страны при
няли решение поднять на защиту 
м р а  весь итальянский пролетари
ат.

I Л . Д. ТА РА С О В  I
ш

'-,4

17 февраля 1962 года после про
должительной тяжелой болезни, на 
79-м году жизни скончался профес
сор доктор филологических на"ук, 
член КПеХ) с 1918 года Лев Дмит
риевич Тарасо'В.

Л. Д. Тарасов родился в 1884 г. 
в Москве, в семье педагога. Лев 
Дмитриевич прожил большую со
держательную жизнь, отдав свои си
лы и знания научной, педагогической 
и общественной работе в советской 
высшей школе, в которой он прора
ботал почти 40 лет, получив звание 
профессора в 1923 году. С 1949 года 
он работал профессором Томского 
университета. Л. Д. Тарасов опубли

ковал и написал около 50 научных 
работ. Он неоднократно выступая 
оппонентом ло диссертациям не толь
ко по русскому языку и литературе, 
но и по английскому, французскому, 
немецкому', древнегреческому и ла
тинскому языкам.

В 1918 году Лев Дмитриевич, 
вступив в ряды ленинской партии, 
принял участие в гражданской войне 
на Урале, а затем был назначен уезд
ным военным ко'миосаром. От Ураль
ского военного О'Круга в числе дру
гих коммунистО'В Л. Д. Тарасов был 
избран делегатом IX  съезда партии. 
В том же 1920 го'ду Л. Д. Тарасов 
был направлен на дипломатическую 
работу в наро-дный ко.миссариат по 
иностранным делам (был первым сек
ретарем полпредства РСФСР в Тур
ции и Персии, уполномоченным при 
зарубежных миссиях в РСФСР).

Л. Д. Тарасов работал ректором 
высших литературных курсов нар- 
компроса РСФСР, старшим редакто
ром контрольной редакции Большой 
Советской Энциклопедии.

В последнее время болезнь поме
шала Л. Д. Тарасову продолжать пло
дотворную работу, он находился на 
пенсии.

Все знавшие Льва Дмитриевича 
Тарасова высоко ценили его как раз
носторонне образованного филолога, 
отзывчивого человека, вкладывавше
го много неугасимой энер:ии в работу 
с аспирантами и студентауц.

Светлая память о Льве Дмитриеви
че Тарасове навсегда сохранится в 
наших сердцах.

Группа товарищей.

ИЗВЕЩ ЕНИЯ
20 февраля, в 7 часов вечера, в 

областном лектории состоится оче
редное занятие факультета космо
навтики народного университета 
культуры на тему: «Космонавтика 
и дальнейшее развитие астроно
мии». Читает доцент А. М. Лейкин. 
После лекции — кинофильм «Пер
вый рейс к  звездам».

V
Во вторник, 20 февраля, в 6 ча

сов вечера, в кабинете печати ре
дакции газеты «Красное знамя» со
стоится занятие Томской городской 
школы рабкоров.

*
20 февраля, в 2 часа 30 минут

дня, в Томском горкоме КПСС со
стоится лекция для слушателей 
лектория по марксисескр-ленин- 
ской эстетике на тему: «Формиро
вание коммунистических общест.. 
венных отношений».

20 февраля, в 5 часов 30 минут 
вечера, в Доме политического. про
свещения — лекция для слуша
телей лекториев по марксистско- 
ленинской философии и эстетике 
на ту же тему.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Развитие промышленности СССР и США 
за последние четыре годав  Обращении Центрального 

Комитета КПСС к  избирателям 
Коммунистическая партия 
доложила народу о соде
янном в стране за четыре года со 
времени последних выборов в Вер
ховный Совет СССР. Итоги сделанно
го поистине блистательны. Но они 
вызывают еще более сильное чувство 
гордости у советского человека, если 
их сопоставить с тем, чего достигла 
за этот же период главная капита
листическая страна —  Соединенные 
Штаты Америки.

Объем промышленного производст
ва в Советском Союзе за 1958— 1961 
годы возрос, примерно, на 46,5 про
цента. Один этот прирост почти ра
вен всей промышленной продукции, 
которую страна выпустила в 1950 
году. В Соединенных же Штатах ин
дустриальное производство поднялось 
за четыре года только на 9 процен
тов. Если мы превзошли уровень пер
вого послевоенного 1946 года в 7,6 
раза, то США —  менее двух раз.

В 1957 году Советский Союз вы
плавил 51 миллион тонн стали, а 
США —  102,2 миллиона тонн. В 
1961 году эти цифры соответственно 
составили —  70,7 миллиона и 88,5 
мил.лиона тонн. Другими словами. Со
ветский Союз за четырехлетие увели
чил выпуск стали почти на 20 мил
лионов тонн (это значительно боль
ше, чем выплавляет Франция), а 
США, наоборот, сократили вьтлавку 
стали на 13 ,7  миллиона тонн, отка
тившись назад почти к  уровню 1950 
года.

По нефти Соединенные Штаты за 
четырехлетие поднялись лишь на 
2 — 2,5 миллиона тонн. Советский 

" Союз же —  почти на 68 миллионов, 
то есть на столько, сколько без мало
го мы добыли в 1955 году.

Обе страны в основном сравнялись 
ПО" производству цемента, выпустив 
его в минувшем году свыше 50 мил
лионов тонн каждая. А еще в 1950 
году в производстве этого . «хлеба 
строек.» мы отставали от США. почти 
в четыре раза.

Что же касается нового промыш
ленного, сельскохозяйственного и 
жилищного строительства, то Совет
ский Союз уже значительно превзо
шел Соединенные Штаты, прочно ут
вердившись на первом месте в мире. 
Кстати сказать, за десятилетие с 
1950 по 1960 год у нас среднего

довой прирост капитальных вложе
ний составил 12,7 процента, а в 
США —- лишь 1,9 и по 5 процентов
—  в Англии и Франции.

За минувшее четырехлетие всту
пила в строй на полную мощность 
крупнейшая на земном шаре Волж
ская гидроэлектростанция имени 
XX II съезда КПСС, сданы первые 
агрегаты еще большего энергогиганта
—  Братской ГЭС; начал выдавагъ чу
гун и сталь Карагандинский метал- 
лургирский  завод, который называ
ют «Казахстанской Магниткой»; вве
дены в действие —  Ново-Криворож
ский, Соколовско-Сарбайский и вто
рой^ Южный горнообогатительные 
комбинаты. Рязанский, Курский и 
Энгельский заводы искусственного 
волокна, Краснояский и Бакинский 
шинные заводы. Красноярский цел
люлозно-бумажный комбинат, Троиц
кая и Прибалтийская тепловые элек
тростанции, Кременчугская, Бухтар- 
минская и Каунасская ГЭС. Вошли в 
строй крупнейшие в Европе и в мире 
до.мны, мартены, прокатные станы, 
нефте- и газопроводы.

По сравнению с другими отрасля
ми промышленности в США несколь
ко лучше развивается производство 
электроэнергии, увеличившееся за 
последние четыре года примерно на 
22 процента. Однако в Советском 
Союзе этот рост за тот же период со
ставил свыше 56 процентов.
, В Обращении ЦК КПСС к  избирате
лям говорится: «Год от года наша 
страна все больше превосходит США 
не только по темпам производства, но 
и по абсолютному приросту многих 
важнейших видов продукции. Совет
ский Союз уже сейчас опередил США 
по добыче железной руды и угля, про
изводству кокса, сборного железобе
тона, магистральных тепловозов и 
электровозов, пиломатериалов, шер- 
стяньк тканей, сахара, животного 
масла, по улову рыбы и по ряду дру
гих продуктов и изделий».

У  нас имеются по производству 
указанных продуктов и изделий в 
США данные только за 1960-й год, 
поэтому для сравнения придется ими 
и ограничиться (хотя для Советского 
Союза были бы выгоднее данные за 
1961. год).

СССР
Железная руда
(в тысячах тонн)

США

106.017 
Уголь, в переводе 
на каменный 
(млн. тонн)

89.039

444,3
Коне
(тыс. тонн)

390

56.233
Тепловозы
(ш тук)

51.703

1.699
Электровозы

440

396
Пиломатериалы,
включая шпалы 
(млн. кубометров)

1

110,7
Шерстяные ткани
(в млн. м)

81,7

342
Сахар
(тыс. тонн)

258,9

6.363
Животное масло
(тыс. тонн)

3..444

848
Улов рыбы
(тыс. тонн)

671

3.541 2.911
(1959  г.).

Низкие темпы развития американ
ской экономики все больше и больше 
вызывают тревогу у  правящих кру
гов США. Вызывают они не столько 
сами по себе, сколько в связи с тем, 
что Советский Союз начинает насту
пать американцам на пятки. Прези
дент Кеннеди в своем послании кон
грессу об экономическом положении 
страны жаловался в начале этого го
да: «Наши послевоенные темпы эко
номического роста хотя и  были не
сколько вьппе, чем в последние 50 
лет, сокращаются... Повторяющиеся 
спады отбрасывали нашу послевоен
ную экономику назад, в то время как 
экономика других главных промьпп- 
ленных стран неуклонно двигалась 
вперед».

По дело не только в низких темпах 
развития американской экономики, 
которые лишь чуть-чуть опережают 
темпы роста народонаселения в стра
не.. В последние; годьт у ; США приба

вилась и другая забота —  
дефицит платежного балан
са. За три с небольшим года 
золотые запасы сократились 

на 5 миллионов долларов. Это произо
шло в результате огромных военных 
расходов США за границей, расходов, 
связанных прежде всего с содержа
нием военных баз на чужих террито
риях.

Чтобщ.поправить дела —  увели
чить темпы производства, а заодно и 
добиться-активного платежного ба
ланса, правящие крути США, в част
ности, намереваются резко поднять 
свой экспорт. Но в условиях, когда 
те же правящие круги США всячески 
дискриминируют торговлю с социа
листическими странами, это не так 
Легко сделать, поскольку внешнетор
говые возможности сузились. Прежде 
всего повышения своего экспорта до
биваются и партнеры США по агрес
сивным блокам —  ФРГ, Англия, 
Франция, Япония и другие.

Предстоит ожесточенная конку- 
рен'гная борьба. Президент Кеннеди 
видит это, потому он и усиленно от
стаивает перед профсоюзными босса
ми «стабильность заработной платы», 
чтобы американские фирмы лучше 
могли выдерживать борьбу со своими 
иностранными конкурентами. Но одно 
дело —  профсоюзные боссы и другое 
дело— американский рабочий класс, 
который все решительнее выступает 
против все более ухудшающихся ус
ловий своей жизни.

Конкурентная борьба, несомненно, 
заставит американские монополии 
лучше использовать такую возмож
ность, как автоматизация производ
ства. Но в условиях капитализма ав
томатизация способствует созданию 
не только дешевых товаров, но и без
работицы. А она в США и так уже 
приняла угрожающие размеры. Толь
ко полностью безработных насчиты
вается свыше четырех миллионов че
ловек (это по приуменьшенным офи
циальным данным).

Таков порочный круг, в тисках ко
торого находится экономика главной 
страны капитализма.

Что касается Советского Союза, то 
наши перспективы ясны и ничто их 
не омрачает. Эти перспективы научно 
определены величайшим документом 
эпохи —  новой Программой партии.

И. АРТЕМОВ, 
обозреватель ТАСС.

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова

20 фёвркля — премьера
«Университетская роща».

Начало спектакля в .7 час. 30 
мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — «Кре
стоносцы» (вторая серия). Сеансы: 
9. 10-50, 12-40, 2-30, 4-20, 6-10,
8, 9-50. Зеленый зал — «Любовь в
сентябре». Сеансы: 12-40, 2-15.
4, 5-35, 7-10, 6-45, 10-20. Для де
тей — «Самый маленький бродя
га». Сеансы: 9-30, 11-05.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Любовь в сен
тябре». Сеансы: 9-40, 11-15, 12-50 
2 -2 5 ,4 ,5 -3 5 .7 -1 0 , 8-45, 10-20.
Дети до 16 лет не допускаются. 
Зал кинохроники. Документальные 
фильмы: «Советский спорт» №  12, 
«Миллионы на отвалах», «Попут
ного ветра», «Рассказ об одной но
чи», «В мире стекла». Сеансы: 10,
11- 05, 5-50. Художественный
фильм «Вечера на хуторе близ 
Днканькн». Сеансы: 12-10, 1-35, 3, 
4-25, 6-55, 8-20, 9-45.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Марья-искуеннца». Сеансы: 11,
12- 45. Для учащихся 10 классов:
«Капрон вместо стали», «Человек, 
опередивший время», «Свет и 
тень», «Полупроводники», «Москва 
встречает космонавтов». Сеанс в 
2 час. 30 мин. дня. «Белая пряж
ка». Сеансы: 3-55, 5-35, 7-15,
8-55, 10-35.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Люди на льду».
Сеансы: 9-30, 11, 12-30, 2, 3-30, 5, 
6-30, 8, 9-30, 11. Малый зал — 
«Любовь в сентябре». Сеансы: 9. 
10-30. 12. 1-30, 3, 4-30, 6. 7-30,
9, 10-30.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Призыв» (первая се
рия). Сеансы: 12, 4, 8. «Призыв» 
(вторая серия). Сеансы: 2, 6, 10.

Дом культуры ГРЭС-П — «Дети 
фронта». Сеансы: 5. 7, 9. «Мать». 
Сеанс в 3 часа дня.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Девятый круг». Сеан
сы: 4-30, 6-15, 8. 9-15.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Вторник, 20  февраля

12.30. Документальный фильм. 
18.30. «Над чем работают ученые 
Томска». 18.45. Литературный 
концерт артиста Всероссийского 
гастрольно-концертного объедине
ния Лазаря Петрейкова. 19.20. 
«Народный артист Глебов». 19.50. 
Для детей. «Картинки с выставки». 
20.50. Телевизионные новости. 
21.00. Художественный фильм 
«Повесть о латышском стрелке».

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 3% ВНУТРЕННИЙ 
ВЫИГРЫШНЫЙ ЗАЕМ

СПРАВОЧНАЯ ТАБ Л И Ц А
85-го тиража выигрышей, состоявшегося 30  января 1962 года в

г. Москве.
Выигрыши выпали на следующие номера серий и облигаций во всех 
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Коллектив Томского государ
ственного университета с глубо
ким прискорбием извещает о 
смерти старейшего ученого, про
фессора доктора филологиче
ских .наук

ТАРАСОВА 
Льва Дмитриевича

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Гражданская панихида состо
ится 21 февраля, в 3 часа дня, 
3 конференц-зале университета.
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Срок конкурса один месяц со дня опубликования объявления.
лять n^tfадсесу- необходимых документов направ-
имтитута ’ имени Ленина, 40, к  ректору

кзооюо г. Томск, тио, ЛГд 2 облполиграфиздата,
Хираж 82^000 вхз> Заказ №  759
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